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ЮБИЛЕЙ ОСТ ОБЩЕСТВЕННЫЙ КОНТРОЛЬ

Принятие Федерального зако-
на «Об основах общественного 
контроля в Российской Федера-
ции» положило начало форми-
рованию правовой базы обще-
ственного контроля. Безусловно, 
еще предстоит создать целостную 
систему общественного контр-
оля, которая может стать одним 
из механизмов реального участия 
наиболее подготовленных граждан 
в управлении делами государства. 

Как и в каждой системе, в 
создаваемой системе обществен-
ного контроля должен быть глав-
ный элемент, который притяги-
вает остальные составные части 
системы, способствует установле-
нию прочных взаимосвязей всех 
элементов. Таким центром, ядром 
задуманной модели обществен-
ного контроля в субъекте Россий-
ской Федерации может и должна 
стать Общественная палата. Для 
того, чтобы субъекты обществен-
ного контроля могли эффективно 
взаимодействовать в достижении 
своих целей и задач, необходимо 
согласовать, скоординировать 
действия участников обществен-
ного контроля, не допустить, с 
одной стороны, выхолащивания 
сути общественного контроля, а с 
другой стороны, оставаясь в пра-
вовом поле, добиться конструк-
тивного диалога институтов гра-
жданского общества с органами 
публичной власти в целях совер-
шенствования государственного 
управления. 

В ст. 9 Федерального закона 
дается исчерпывающий пере-
чень субъектов общественного 
контроля. Это Общественная 
палата Российской Федерации, 
общественные палаты субъектов 

Российской Федерации, общест-
венные палаты (советы) муници-
пальных образований, общест-
венные советы при федеральных 
органах исполнительной власти, 
общественные советы при зако-
нодательных (представительных) 
и исполнительных органах госу-
дарственной власти субъектов 
Российской Федерации. 

Помимо перечисленных субъ-
ектов общественного контроля 
(их можно считать специальными 
субъектами) в систему общест-
венного контроля входят и обще-
ственные наблюдательные комис-
сии по контролю за соблюдением 
прав лиц, находящихся в местах 
принудительного содержания, 
общественные инспекции, груп-
пы общественного контроля и 
иные организованные структуры 
общественного контроля. Все они 
обладают самостоятельными пол-
номочиями, могут использовать 
разнообразные формы контроля, 
не только предусмотренные зако-
ном, но и сложившиеся в практи-
ке взаимодействия институтов 
гражданского общества с госу-
дарственными органами и орга-
нами местного самоуправления. 

Задача формирования систе-
мы общественного контроля 
усложняется еще и тем, что в 
системе местного самоуправ-
ления наряду с общественным 
контролем осуществляется неиз-
меримо масштабнее государст-
венный контроль (надзор). При 
осуществлении государственного 
контроля (надзора) уполномо-
ченные органы государственного 
контроля требуют предоставле-
ния органами местного самоу-
правления документов, которые 

принимаются ими не в качестве 
юридического лица, а в качестве 
уполномоченного законодатель-
ством органа по решению вопро-
сов местного значения. А, если 
учесть, что контролируемых госу-
дарственных органов, которые 
в соответствии с федеральными 
законами могут организовывать 
проверки органов местного само-
управления, насчитывается около 
30, то нетрудно представить, какой 
напор контролирующих государ-
ственных, а еще и общественных 
органов испытывает местное 
самоуправление. 

Центральным звеном (эле-
ментом) системы общественного 
контроля в субъектах РФ ста-
новятся Общественные палаты. 
В Общественные палаты, как 
правило, избираются руково-
дители общественных структур 
или наиболее авторитетные и 
пользующиеся доверием обще-
ственности их представители, 
что позволяет Общественным 
палатам быть самыми авторитет-
ными формированиями. Другие 
субъекты общественного контр-
оля – общественные советы, при 
исполнительных органах государ-
ственной власти, формируются 
при непосредственном участии и 
широком представительстве чле-
нов Общественных палат.

Можно привести немало при-
меров того, как Общественные 
палаты консолидируют различ-
ные инициативы гражданского 
общества в рамках системы обще-
ственного контроля, оказывают 
информационную, правовую, 
методическую и иную поддержку 
общественным органам, создан-
ным в муниципальных образо-

ваниях, общественным объеди-
нениям, деятельность которых 
направлена на развитие граждан-
ского общества.

Так, в Общественную палату 
Тюменской области обратилась 
группа жителей города Тюмени по 
поводу массовой вырубки дере-
вьев в зоне строительства автома-
гистрали. На место строительства 
выехали председатель комиссии 
по экологической безопасности, 
члены группы общественного 
контроля. Устные рекомендации 
по разрешению конфликтной ситу-
ации не возымели своего эффекта. 
У строителей были свои резоны. 
Без расширения дороги решить 
в этом микрорайоне острую про-
блему с регулярно возникающими 
пробками невозможно. Поэтому 
было принято решение организо-
вать на площадке Общественной 
палаты общественное обсужде-
ние путей согласования интере-
сов групп населения, выработать 
рекомендации в адрес органов 
местного самоуправления. Проект 
таких рекомендаций подготовили 
специалисты – члены Обществен-
ной палаты. Причем, касались они 
не только конкретной проблемы, 
но и аналогичных ситуаций вре-
мя от времени возникающих на 
практике. В частности, предлага-
лось внести изменения в Правила 
землепользования и застройки 
г.Тюмени, предусматривающие 
обязательное проведение обще-
ственных обсуждений планируе-
мой хозяйственной деятельности 
до разработки проектно-сметной 
документации, а также скоррек-
тировать местные нормативы гра-
достроительного проектирования 
Тюмени.

Модельный закон субъек-
та Российской Федерации «Об 
основных принципах организа-
ции деятельности Обществен-
ных палат субъектов Российской 
Федерации» одним из полномо-
чий Общественных палат уста-
навливает их право осуществлять 
общественный контроль как за 
деятельностью органов государ-
ственной власти, государствен-
ных организаций, так и за дея-
тельностью органов местного 
самоуправления, муниципальных 
организаций.

К числу органов, подкон-
трольных Общественным палатам 
субъектов РФ, могут быть отнесе-
ны, например, учебно-методи-
ческие объединения в системе 
образования, создаваемые орга-
нами исполнительной власти 
субъектов РФ.

Подводя итог вышеизложен-
ному, представляется необхо-
димым отметить, что Общест-
венные палаты субъектов РФ 
могут и должны стать главным 
звеном системы общественного 
контроля, способным осуществ-
лять координацию деятельнос-
ти субъектов общественного 
контроля в регионах в целях 
защиты прав, свобод и законных 
интересов граждан, повыше-
ния качества государственного 
управления.

Председатель 
Общественной палаты 

Тюменской области
Г. Н. ЧЕБОТАРЕВ

Полная версия статьи – на 
сайте Общественной палаты 
Тюменской области – www.op72.ru

В июле этого года в Большом 
зале Тюменской городской думы 
прошло торжественное собра-
ние, посвященное знаковой дате 
для всей тюменской обществен-
ности – юбилею Общественного 
совета г. Тюмени. Этому институту 
гражданского общества испол-
нилось 10 лет. Создание в 2005 г. 
Общественного совета г. Тюмени 
было поддержано Владимиром 
Якушевым, который в то время 
занимал пост главы города. 

Мероприятие собрало около 
двухсот представителей общест-
венных организаций, граждан-
ских активистов, представителей 
власти, СМИ и молодежи. 

Общественный совет г. Тюме-
ни – это уникальное явление, 
которое стало модельным про-
ектом для развития подобных 
институтов в муниципальных 
образованиях области и других 
регионах. Именно поэтому свои 
поздравления в честь юбилея 
прислали не только обществен-
ники и первые лица законода-
тельной и исполнительной ветвей 
муниципальной власти, но губер-
натор Тюменской области – Вла-
димир Якушев.

Бессменный ответственный 
организатор Общественного 

совета г. Тюмени – Светлана 
Ярославова в своем отчетном 
выступлении отметила, что, раз-
ветвленная многогранная струк-
тура Совета предусматривает 
возможность развития системы 
во всех направлениях, создания 
структурных подразделений под 
любую здоровую инициативу, 
предложенную группой граждан 
и представителями обществен-
ности. Каждый участник Совета 
может стать «проектировщи-
ком», создателем и лидером 
созданной им подструктуры, что 
дает ему возможность саморе-
ализации, легального продви-
жения интересов всех слоев 
общества с помощью открыто-
го диалога с представителями 
органов городской власти. Луч-
шие проекты стимулируются. 
Лучшие лидеры поощряются. 
Пассивные элементы отпадают 
сами собой. Каждая подсисте-
ма копирует принцип постро-
ения Совета, сохраняя свою 
индивидуальность и специфику. 
Перекрестное взаимодействие 
подсистем создает новые воз-
можности для их участников. 
Власть не ограничивает твор-
чества, когда оно нацелено на 
позитив, и охотно пользуется 

информацией и идеями гра-
жданского общества. 

Подтверждением ее слов ста-
ла презентация руководителя-
ми структурных подразделений 
Общественного совета социаль-
ных проектов, получившим широ-
кий общественный резонанс и 
отмеченных положительными 
отзывами горожан, наградами и 
премиями различных уровней. 

Среди проектов – «Летопись 
Тюмени в деревянном зодчест-
ве», «Озеро чемпионов», «Акаде-
мия семейного благополучия», 
«Чистый город» и многие другие.

Как отметили в своих высту-
плениях представители город-
ской власти «Общественный 
совет стал эффективной и востре-
бованной кузницей кадров гра-
жданского общества, площадкой 
для роста и развития инициатив 
общегородского масштаба».

Гражданским активистам и 
общественным деятелям, кото-
рые, работая в рамках палат, 
комиссий и коллегий Обществен-
ного совета города внесли, зна-
чительный вклад в решение зна-
чимых для тюменцев социальных 
проблем, были вручены награды, 
грамоты и благодарственные 
письма от лица сопредседателей 

Общественного совета – главы 
города и председателя город-
ской Думы. 

В своем поздравительном 
послании губернатор Тюменской 
области – Владимир Якушев, под-
черкнул, что Общественный совет 
г. Тюмени ждет славная история 
и много полезных дел на благо 
общества.

Наверное, тем и отличается 
общественность от официальных 
структур, что неожиданности 
всегда возможны. Не обошлось 
без них и на торжественном 
собрании. В своем выступле-
нии руководитель Комите-
та молодежных объединений 
Общественного совета г. Тюме-
ни, председатель Федерации 
интеллектуальных игр –Аркадий 
Либерман, предложил всем при-
сутствующим выдвинуть ответ-
ственного организатора Обще-
ственного совета – Светлану 
Ярославову в качестве кандидата 
на звание Почетного гражда-
нина г. Тюмени. Он подчеркнул, 
что почти каждый обществен-
ник, чьи проекты получили реа-
лизацию, каждый гражданский 
активист, который приходил в 
Общественный совет с идеями, 
проектами и желанием, получал 

поддержку, совет и реальную 
помощь от ответственного орга-
низатора. В подтверждение его 
слов зал встретил предложение 
бурным одобрением, более того 
сразу же было собрано около 
двухсот подписей в поддержку 
этой инициативы.

Данное предложение имело 
под собой почву также и потому, 
что в этом году город оказался 
без Почетного гражданина, так 
как городская Дума не утвердила 
предложенную на это звание кан-
дидатуру. 

Общественный совет города 
Тюмени был и остается столпом 
тюменского гражданского обще-
ства, трамплином и социальным 
лифтом для десятков граждан-
ских инициатив, а также союзни-
ком городской власти. Его роль 
в качестве экспертного органа 
дополняющего, а иногда рацио-
нально критикующего деятель-
ность городских властей трудно 
переоценить. А само собрание, 
количество его активных участни-
ков показало, что история Обще-
ственного совета города Тюмени, 
только началась и впереди у него 
большое будущее.

ПРАВЛЕНИЕ ОСТ

29 ИЮНЯ 2015 ГОДА 
В ОБЩЕСТВЕННОМ 
СОВЕТЕ ГОРОДА ТЮМЕНИ 
ВОЗОБНОВИЛА СВОЮ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ КОЛЛЕГИЯ 
ПО ОБРАЗОВАНИЮ И 
НАУКЕ. ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ 
КОЛЛЕГИИ ИЗБРАНА 
К.С.Н., ДЕКАН ФАКУЛЬТЕТА 
УПРАВЛЕНИЯ ТГАМЭУП, 
ЧЛЕН ОБЩЕСТВЕННОЙ 
ПАЛАТЫ ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТИ ШВЕДОВА 
МАРИНА ФЕДОРОВНА 

Целью деятельности Коллегии 
является содействие развитию 
гражданских инициатив в сфе-
ре образования города Тюмени.  
Коллегия состоит из комитетов, 
каждый из которых отражает дея-
тельность как по разным ступе-
ням образовательного процесса 
(дошкольное, общее, среднее 
профессиональное, высшее обра-
зование), так и по направлениям 
науки, дополнительного образо-
вания, родительского контроля 
и делам студенческой молодежи. 
Для эффективности рабочего про-
цесса по взаимодействию с испол-
нительными и законодательными 
органами в Коллегии организова-
но участие в работе представите-
лей Департамента образования 
города Тюмени и представителей 
депутатского корпуса. По данным 

направлениям уже заключены 
договоренности с Департаментом 
образования города Тюмени и 
представителем от администра-
ции в работе Коллегии - первый 
заместитель директора Гнусарева 
Любовь Александровна.

На первом заседании было 
принято обновленное Поло-
жение о Коллегии, рассмотре-
ны кандидатуры и включены 
в состав Коллегии работники 
системы образования, студен-
ты, общественные деятели и 
заинтересованные лица. Так в 
числе новых членов Коллегии 
ученые и преподаватели Выс-
шей школы  – д.эн., профессор 
Воронин А.В. (ТГУ), к.п.н. зав. 
Пустошинская О.С.(ТГУ),  к.э.н., 
Симарова И.С. (ТГНГУ), к.с.н. Ива-
нычева Т.А. (ТГАМЭУП), Садыко-
ва Х.Н. (ТГНГУ),  преподаватели 
общего образования – Павлова 
А.Р. (Тюменская православная 
гимназия), общественные дея-
тели - к.г.н., Мельцер С.П. (ТРО 
ОООП «Финпотребсоюз»), к.ф.н., 
Шуклин А.В. (член Российского 
философского общества, блогер), 
Кураш В.Г. (гл. редактор журнала 
для всей семьи «Егорка»), Боряк 
Т.Н. (председатель Тюменского 
регионального штаба уполномо-
ченного по правам студентов в 
РФ), представители молодежного 

В ОБЩЕСТВЕННОМ 
СОВЕТЕ ГОРОДА ТЮМЕНИ 
ВОЗОБНОВИЛА РАБОТУ 
КОЛЛЕГИЯ, КОТОРАЯ 
ЗАЩИЩАЕТ ИНТЕРЕСЫ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ

2 июня в зале заседаний 
Общественного совета г. Тюмени 
состоялось собрание, посвящен-
ное возобновлению деятельнос-
ти Коллегии по малому и сред-
нему бизнесу Общественного 
совета г. Тюмени. 

Как отметила в своем высту-
плении ответственный органи-
затор Общественного совета г. 
Тюмени Светлана Ярославова, 
общественность и представите-
ли бизнес-сообщества возлагают 
на вновь созданное подразде-
ление Общественного совета 
большие надежды. Изменение 
экономических условий, услож-
нение ситуации  на потребитель-
ском рынке, давление санкций не 
обошли стороной и наш город. 
Именно поэтому необходимость 

эффективного представления 
интересов бизнеса перед органа-
ми власти, развитие и поддержка 
социального предприниматель-
ства, выстраивание эффектив-
ной системы социального пар-
тнерства, а именно эти задачи 
ставит перед собой Коллегия, 
это насущная потребность сегод-
няшнего дня.

В собрании приняло участие 
несколько десятков тюменских 
бизнесменов, руководителей орга-
низаций и предприятий города, а 

также представители профильной 
Комиссии по экономике и поддер-
жке предпринимательства Общест-
венной палаты Тюменской области.

Новым председателем Кол-
легии собравшиеся единогласно 
избрали советника председа-
теля Комиссии по правозащит-
ной деятельности Обществен-
ной палаты Тюменской области 
Дмитрия Южакова. Это молодой 
и перспективный лидер, кото-
рый зарекомендовал себя  в 
работе Общественного совета  

Тюмени и Общественной пала-
ты Тюменской области, а также 
инициировал проект «Единый 
стандарт», направленный на 
повышение прозрачности и 
эффективности взаимодействия 
органов муниципальной влас-
ти и застройщиков. Этот проект 
получил высокую оценку со сто-
роны председателя Комиссии по 
экономике и поддержке пред-
принимательства Обществен-
ной палаты Тюменской области 
Михаила Родина. 

Участники заседания приня-
ли ряд организационных реше-
ний, касающихся деятельности 
Коллегии, а также определили 
план и приоритеты работы на 
второе полугодие 2015 г.  По мне-
нию тюменских бизнесменов, 
участников Коллегии в кратчай-
шие сроки необходимо прове-
дение широкого общественного 
мониторинга проблем, связан-
ных с взаимодействием бизнеса 
и органов власти регионально-

го и муниципального уровней с 
целью устранения бюрократиче-
ских препонов и двойных стан-
дартов в этой сфере.

Также Коллегия планирует 
проведение серии обществен-
ных слушаний, посвященных 
реализации проектов «Единый 
стандарт» и организацию город-
ской премии в сфере социаль-
ного партнерства «Социальный 
предприниматель года».

Завершая мероприятие, 
избранный председатель Кол-
легии Дмитрий Южаков подчер-
кнул, что в самое ближайшее вре-
мя он приложит все усилия для 
формирования на базе Коллегии 
мощной экспертной группы с 
целью обеспечения представи-
телей коммерческого сообщест-
ва и органов власти актуальной 
информацией и проработанны-
ми предложениями по развитию 
тюменского бизнеса. 

Альберт АЛЬМУХАМЕТОВ

волонтерского движения «Леги-
он» –  Крутько П.А., Молоков Н.Д, 
Елфимов Я.Л. и др.

Председатель Общественно-
го Совета города Тюмени Ярос-
лавова Светлана Борисовна 
поприветствовала новый состав 
Коллегии и пожелала плодотвор-
ной работы.

В рамках деятельности плани-
руется реализация проектов по 
здоровому и качественному пита-
нию для школьников и студентов 
ВуЗов, по эффективному взаимо-
действию педагогов и родите-

лей учреждений дошкольного и 
школьного образования, прове-
дение мониторинга качества пре-
доставления образовательных 
услуг, проведение экспертных 
оценок и организация круглых 
столов по актуальным вопросам в 
сфере образования.

«Задача общественности, на 
наш взгляд, это не противопо-
ставление властям и постоянный 
поиск виновного, а организация 
инициативных проектов, которые 
помогут в решении имеющихся 
проблем в обществе и обеспечат 

конструктивную обратную связь 
исполнительным и законодатель-
ных органам», – отметила на засе-
дании Председатель Коллегии 
по образованию и науке Шведо-
ва Марина Федоровна. «Только 
человек с активной гражданкой 
позицией может изменить жизнь 
к лучшему, и мы на площадке Кол-
легии предлагаем совместную 
деятельность и организационную 
помощь в реализации социаль-
ных проектов», – добавила она. 

Светлана ЛИТЕНКОВА

Статья посвящена проблемам формирования системы общественного контроля в субъекте РФ. Отмечается, что центральным коорди-
нирующим органом осуществления общественного контроля могут и должны стать Общественные палаты субъектов РФ, объединяю-
щие в своем составе наиболее авторитетных и профессионально подготовленных представителей институтов гражданского общества. 
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ФОРУМ «СООБЩЕСТВО» – ОПРФ ФОРУМ «СООБЩЕСТВО» – ОПРФ

Тюменские общественники 
– члены Общественной пала-
ты и гражданские активисты 13 
и 14 августа приняли участие в 
Форуме активных граждан «Сооб-
щество», который проходил в 
г. Челябинске и являлся частью 
масштабного проекта Общест-
венной палаты Российской Феде-
рации «Перспектива».

Это был пятый по счету форум 
с момента начала проекта. Он 
собрал более 1000 представите-
лей НКО, бизнеса, власти и гра-
жданских активистов со всего 
Уральского Федерального округа. 

По замыслу организаторов 
основной задачей форума было 
создание рабочей площадки для 
взаимодействия общества, биз-
неса и власти, укрепления соци-
ального партнерства. Организа-
торы обеспечили действительно 
«звездный» состав экспертов 
федерального и регионального 
уровней, специализирующихся 
на социальном предпринима-
тельстве, привлечении ресурсов 
в «третий сектор», добровольче-
стве, неформальных городских 
сообществах, вовлечении гра-
ждан и других темах. 

Эксперты выступали модера-
торами на информационных пло-
щадках форума, в работе которых 
могли принять участие все жела-
ющие. На них обсуждались и 
дискутировались проблемы соци-
ального предпринимательства, 
сотрудничества СО НКО с органа-
ми власти федерального и реги-
онального уровней, технологий 
организации проведения меро-
приятий общественного контр-
оля и т.д. Работа площадок прохо-
дила в интерактивном режиме, а 
многие из них были построены по 
принципу деловой игры. Участни-
кам форума были продемонстри-

рованы успешные социальные 
практики региональных проек-
тов вышедших на федеральный 
уровень благодаря содействию 
Общественной палаты Россий-
ской Федерации. Это проекты 
«Колыбель надежды», «Ассоциа-
ция живых городов «АРГО» и др. 

Повышению эффективности 
информационной среды фору-
ма способствовала постоянная 
работа интерактивных площадок. 
Среди них наиболее интересны-
ми, по словам тюменских участ-
ников, являлись информацион-
ный стенд проекта «Хочу-Могу», 
где гражданские активисты могли 
оставить информацию о сильных 
сторонах своих проектов или 
организаций и заявить о необхо-
димой помощи для более успеш-
ной работы, и интерактивный 
стенд премии «Я-гражданин», где 
можно было получить информа-
цию об этом конкурсе и оставить 
свои контакты, чтобы узнать о 
старте приема заявок, составе 
экспертного совета и новостях 
премии. 

Также на постоянной основе 
осуществляла работу с гражда-
нами приемная Общественной 
палаты Российской Федерации в 
составе экспертов которой были 
не только гражданские активи-
сты, но и представители органов 
власти Челябинской области. 

Эффективная организация 
работы площадок и интерактив-
ных зон, значительный и хорошо 
организованный объем предо-
ставляемой экспертами инфор-
мации, полная открытость и наце-
ленность на вовлечение каждого 
участника форума в диалог стали 
визитной карточкой мероприя-
тия и всего проекта «Перспекти-
ва», частью которого оно явилось. 
Но, по словам тюменских общест-

венников, помимо формальной 
стороны, которую можно описать 
в цифрах, названиях площадок и 
презентаций форум дал каждому 
приехавшему на него и другую 
неформальную, концептуальную 
сторону, значение которой, для 
нашего региона и страны в дан-
ный момент может быть не до 
конца могут оценить даже сами 
организаторы. 

Альберт Альмухаметов, руко-
водитель общественной прием-
ной Комиссии по правозащитной 
деятельности Общественной 
палаты Тюменской области:

«Когда я ехал на форум, то 
предполагал, что буду присутст-
вовать на, безусловно серьезном, 
но, если так можно выразиться 
«формальном» мероприятии, я 
ожидал привычного общения в 
форме монолога, максимум диа-
лога с модераторами и эксперта-
ми форума, но мои предположе-
ния не оправдались и я не был 
разочарован. 

С первых минут старта нашей 
работы и до завершения вто-
рого дня организаторы форума 
прилагали все усилия для созда-
ния пространства комфортного, 
горизонтального общения между 
участниками «Сообщества». Они 
буквально подталкивали людей 
к налаживанию связей между 
организациями и регионами. На 
меня произвело большое впе-
чатление, когда выступающий 
сразу вслед за секретарем Обще-
ственной палаты РФ –Александ-
ром Бречаловым, эксперт фору-
ма –сопредседатель Ассоциации 
развития г. Ижевска – Лев Гордон, 
на своем примере, практически в 
качестве тренинга и в то же время 
не навязчиво дал возможность 
гражданским активистам позна-
комится и пообщаться друг с 

другом, с сидящими рядом в зале 
незнакомыми людьми. Начиная с 
этой первой ноты, налаживание 
неформальных контактов, стало 
красной нитью, на которую были 
направлены и дискуссионные 
площадки и интерактивные зоны 
форума. Здесь хочу отметить, 
простое и эффективное решение 
проблемы снятия коммуникатив-
ных преград участников форума, 
реализованное организатора-
ми в информационном стенде 
«Хочу-Могу». Любой желающий, 
мог на стикере написать и разме-
стить информацию о себе, своей 
организации, возможностях и 
проблемах, а ознакомится с ней 
могли все. 

Это кажущаяся простота идей 
и решений, на мой взгляд, гово-
рит о высочайшем профессиона-
лизме, проявленном при органи-
зации мероприятия и желании 
получить реальный результат от 
него, а не формальную «галоч-
ку». Еще одной гранью фору-
ма, которая произвела на меня 
очень большое впечатление, ста-
ла открытость и непринужден-
ность в коммуникации с самими 
организаторами и экспертами. 
Участники мероприятия могли 
спокойно перемещаться между 
площадками, не зацикливаясь 
на отдельных темах, принимать 
участие в работе интерактивных 
зон, вести общение в «кулуарах». 

Мне кажется, что помимо, 
важной информационной состав-
ляющей мероприятия, одной из 
главных целей Общественной 
палаты РФ, организаторов про-
екта «Перспектива» и экспер-
тов, было стремление показать, 
собравшимся гражданским акти-
вистам «действующую модель» 
горизонтальной социальной сети 
коммуникаций – ее преимущест-

ва, как с точки зрения эффектив-
ности, так и психологического 
комфорта. На форуме никто не 
чувствовал себя лишним, но и 
«избранных» тоже не было. Мне 
вспоминаются слова Александ-
ра Бречалова во вступительной 
речи, где он подчеркнул, что орга-
низаторы не дают привилегий ни 
общественникам, ни бизнесме-
нам, ни представителям власти 
и что мэры и высшие чиновники 
располагаются в общем зале и 
стоят в общей очереди на реги-
страцию. На форуме все были гра-
жданами. Все могли высказаться 
свою точку зрения и имели право 
на аргументированный и четкий 
ответ на свои вопросы.

Комфорту работы способст-
вовала слаженная, корректная 
и доброжелательная команда 
волонтеров, уровень компетен-
ции которых позволял участни-
кам полностью сосредоточиться 
на содержательной части меро-
приятия и коммуникаций. Заблу-
диться и потеряться было просто 
невозможно, каждый мог полу-
чить исчерпывающую информа-
цию о любых вопросах и это раз-
умеется оставило очень приятное 
воспоминание. А уровень дело-
вой и социальной культуры орга-
низаторов лишний раз подтвер-
дился тем, что в конце форума все 
присутствующие поблагодарили 
команду волонтеров, аплодируя 
стоя».

Михаил Мельцер – замести-
тель председателя Тюменского 
Регионального Отделения Обще-
российской Общественной Орга-
низации «ФинПотребСоюз».

«Мое присутствие на форуме 
активных граждан «Сообщество», 
сопровождалось ощущением глу-
бокой перестройки целого ряда 
представлений об обществе, гра-

«Особенность пятого форума 
„Сообщество“ в  том, что он  про-
ходит на фоне подписанных пору-
чений Владимира Владимировича 
Путина, – отметил он. – Мы доволь-
ны тем, как сформулированы 
поручения Президента, они дают 
нам большую свободу действий. 
Мы  учтем позицию активных гра-
ждан Уральского федерального 
округа при их исполнении».

За  два дня работы представи-
тели бизнеса, общества и  власти 
обсудили резонансную тему бэби-
боксов, общественные наблюда-
тельные комиссии, подняли клю-
чевые экологические проблемы 
индустриального Урала, а  также 
поговорили с  операторами пре-
зидентских грантов об обществен-
ном и  государственном финанси-
ровании социальных проектов.

Кроме того, среди ключевых 
тем первого дня были корпора-
тивная социальная ответствен-
ность бизнеса, а  также подго-
товка дорожной карты развития 
некоммерческих организаций 
федерального округа. В  фокусе 
второго дня оказалась презента-
ция лучших гражданских практик 
из регионов УрФО.

Эксперты Общественной пала-
ты отобрали из 120 заявок 20 про-
ектов, которые и были представле-
ны в Челябинске. Среди ключевых 
тем социальных инициатив можно 
выделить работу с  маломобиль-
ными людьми, развитие сельских 
территорий, поддержку неком-
мерческих организаций и  моло-
дых предпринимателей.

На  закрытии руководитель 
«Перспективы» Александр Свинин 

объявил о  скором запуске пято-
го элемента проекта. На  данный 
момент в него входят проведение 
серии форумов «Сообщество», 
индивидуальное сопровождение 
активистов, исследование о состо-
янии некоммерческого сектора 
и премия «Я – гражданин».

«Мы  прошли своеобразный 
экватор в проведении серии фору-
мов „Сообщество“, в  этом году 
их пройдет еще четыре. И это время 
для запуска еще одного направле-
ния в „Перспективе“. Мы называем 
его „менторство и  наставничест-
во“», – рассказал он.

Предполагается, что благода-
ря этому проекту те  активисты, 
которые находятся на старте своей 
общественной деятельности, смо-
гут получить поддержку от  своих 
более опытных коллег из Общест-

венной палаты РФ и вывести ини-
циативы на новый уровень.

По словам члена Обществен-
ной палаты  РФ, руководителя 
федерального проекта «Стоп-
хам» Дмитрия Чугунова, который 
будет курировать это направле-
ние, он  проводил свой личный 
отбор активистов с  самого пер-
вого форума «Сообщество».

«На  данный момент у  меня 
уже 10  отобранных активистов. 
Мы  хотим показать активи-
стам, что есть  те, кто потащит 
их  за  собой. Люди с  большим 
опытом общественной работы 
будут наставлять тех, кто только 
начинает этим заниматься, помо-
гать  им. О  том, как можно будет 
получить своего ментора, мы объ-
явим в ближайшее время», – под-
черкнул член ОП РФ.

В качестве экспертов на фору-
ме выступили члены общест-
венной палаты РФ  Елена Топо-
лева-Солдунова, Юлия Зимова, 
Владимир Винницкий, Виктор 
Ермаков, Богдан Новорок, Дмит-
рий Чугунов и Дмитрий Сазонов, 
представители региональных 
общественных палат, органов 
власти различного уровня, руко-
водители крупных региональных 
и федеральных проектов.

Итоги каждой площадки 
«Сообщества» войдут в  резо-
люцию, которая будет опубли-
кована на  официальном сайте 
проекта после утверждения 
участниками.

ПРЕСС-СЛУЖБА
Общественной палаты 

Российской федерации

В Челябинске завершился пятый форум активных граждан «Сообщество».
Секретарь Общественной палаты РФ Александр Бречалов назвал пятый 
форум «Сообщество» лучшим по качеству вопросов и добавил, что Обще-
ственная палата РФ «прислушается к мнению уральцев при исполнении 
поручений президента». А также он пригласил участников и экспертов 
«Сообщества» на итоговое мероприятие в Москву. 

жданской активности и социаль-
ном партнерстве власти, бизнеса и 
социума. В некоторых аспектах эти 
изменения можно было отследить, 
но понимание большей части при-
шло несколько позже. В социаль-
ных сетях и СМИ уже появилось 
много информации о результатах 
дискуссий на интерактивных пло-
щадках форума, а также о подпро-
ектах, в частности, исследовании 
«Анализ третьего сектора в Рос-
сии: субъекты и взаимодействие», 
которое проводилось в период 
работы форума, поэтому хотелось 
бы остановиться на двух наибо-
лее важных с моей точки зрения 
идеях, которые с помощью фору-
ма «Сообщество» и всего проекта 
«Перспектива» транслируются в 
данный момент со стороны Обще-
ственной палаты РФ.

Во-первых, после форума ста-
ло совершенно очевидно, что на 
сегодня «третий сектор» и разви-
тие социально – ориентированных 
некоммерческих организаций, 
– это восходящий тренд, который 
направлен на проявление скры-

того потенциала горизонтальных 
гражданских социальных связей, 
ориентированных на непосредст-
венное улучшение жизни и реше-
ние острых социальных проблем 
по восходящей, начиная от дома, 
улицы и квартала и заканчивая 
общегосударственным масшта-
бом. Социальные проекты, кото-
рые имеют реальную гражданскую 
поддержку, охватывают большое 
количество людей и несут поль-
зу в решении непосредственных, 
а не надуманных проблем, будут 
поддерживать.

Общество и государство 
нуждаются в силе гражданской 
активности, направленной во 
благо. «Третий сектор» перестает 
быть уделом немногих, охвачен-
ных идеей энтузиастов и прио-
бретает черты важнейшего эле-
мента решения острых проблем 
во всех сферах жизни за счет 
эффективного инструментария 
социальных технологий, основан-
ных на горизонтальных социаль-
ных сетях, коммуникациях, обрат-
ной связи и оперативности. 

Александр Бречалов в сво-
ем выступлении подчеркнул, 
что участники форума являются 
первопроходцами новой разви-
вающейся формы социально – 
политической и экономической 
жизни – гражданской активно-
сти. Становление этой формы 
не будет легким, оно связано с 
преодолением целого ряда, как 
внешних – бюрократических, 
финансовых, организационных 
барьеров, так и внутренних 
трудностей. Самую базовую из 
них и эксперты форума, и секре-
тарь Общественной палаты 
РФ, на мой взгляд, обозначили 
очень четко. Это отсутствие гра-
жданской ответственности за 
себя, свой проект и свое дело, 
которая по прежнему наблю-
дается в очень широких, почти 
катастрофических масштабах. 
Хорошо подчеркнул это эксперт 
форума – Лев Гордон. Выступая 
после Александра Бречалова, 
он сказал что, конечно, высту-
пать перед такой аудиторией 
тяжело и он с удовольствием 

дал бы возможность Бречалову 
сделать его работу за него, так 
поступили бы многие. Но Гордон 
ответил сам себе на этот вопрос. 
Если за человека будут делать 
его работу и его дело, то сам 
человек не будет развиваться и 
не получит удовлетворения от 
своих результатов и, в конечном 
итоге, от всей своей жизни.

Общественность не долж-
на стоять с протянутой рукой, 
не должна бросать все силы на 
обличение недостатков других, 
в том числе, власти – это путь в 
никуда. Гражданская активность 
– это позитивный труд на бла-
го общества и государства, это 
понимание неотъемлемой связи 
своего блага, благополучия сво-
ей семьи и близких и развития, 
укрепления своей страны и сво-
его народа. 

Организаторы форума сдела-
ли, наверное, самое важное в чем 
нуждается сейчас «третий сектор» 
в России. Они провели терапию 
от безответственности. Они чет-
ко дали понять, что «подачек» 

не будет и стоять с «протянутой 
рукой» бесполезно. В социально 
ориентированных некоммерче-
ских организациях есть потреб-
ность, существует социальный, 
политический и экономический 
запрос на их деятельность. Но 
воспользоваться или не восполь-
зоваться этим могут только сами 
гражданские активисты. Ответ-
ственность, открытость и соли-
дарность – как понимание общих 
целей это то, что мне кажется 
главным результатом форума 
«Сообщество».

У проекта «Перспектива» 
впереди еще три форума в Ялте, 
Ставрополе и Ростове–на–Дону. 
Хочется надеяться, что для тысяч 
людей, ставших участниками этих 
замечательных событий «Сообще-
ство» останется маяком в работе 
и той самой гражданской актив-
ности, развитию которой форумы 
и посвящены. 

ПРЕСС-СЛУЖБА
Общественной палаты

Тюменской области

https://oprf.ru/ru/chambermembers/members/user/1681?year=2014
https://oprf.ru/ru/chambermembers/members/user/269?year=2014
https://oprf.ru/ru/chambermembers/members/user/269?year=2014
https://oprf.ru/ru/chambermembers/members/user/1564?year=2014
https://oprf.ru/ru/chambermembers/members/user/1591?year=2014
https://oprf.ru/ru/chambermembers/members/user/1661?year=2014
https://oprf.ru/ru/chambermembers/members/user/1661?year=2014
https://oprf.ru/ru/chambermembers/members/user/349?year=2014
https://oprf.ru/ru/chambermembers/members/user/1640?year=2014
https://oprf.ru/ru/chambermembers/members/user/1562?year=2014
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ОБЩЕСТВЕННЫЙ КОНТРОЛЬ УСЛОВИЯ ТРУДА

Предлагаю затронуть тему 
здоровья нации как нравствен-
ной силы, которая удерживает 
общественный порядок и явля-
ется зримым основанием устрой-
ства семьи и государства. В 55 
статье Конституции России, часть 
3 сказано: «Права и свободы чело-
века и гражданина могут быть 
ограничены федеральным зако-
ном только в той мере, в какой 
это необходимо в целях защиты 
основ конституционного строя, 
нравственности, здоровья, прав 
и законных интересов других лиц, 
обеспечения обороны страны и 
безопасности государства». Обра-
тите внимание, нравственность 
тут поставлена в один ряд с осно-
вами конституционного строя, 
безопасностью государства и 
обороноспособностью страны. И 
это совершенно справедливо.

Наша общественная организа-
ция «Тюменский областной роди-
тельский комитет» естественным 
и непосредственным образом 
занимается укреплением общест-
венной нравственности, как это и 
указано в уставе нашей организа-
ции. Мы понимаем, что правиль-
ные нравственные ориентиры, 
здоровая информационная среда 
являются важнейшим условием 
укрепления семьи и воспитания 
подрастающего поколения. С 1 
сентября 2012 года действует 
закон 436-ФЗ "О защите детей от 
информации, причиняющей вред 
их здоровью и развитию", кото-
рый напрямую предписывает 
общественным объединениям и 
гражданам осуществлять общест-
венный контроль оборота инфор-
мационной продукции и доступа 
детей к информации. 

Надо сказать, что мы, как орга-
низация, нашли свою обществен-
ную нишу в том, что помогаем 
исполнять требования закона в 
случаях, когда нарушается обще-
ственная нравственность. Ведь 

все мы видим несоответствие 
продекларированных истин или 
даже требований закона с реаль-
ным положением дел. Так проис-
ходит отчасти потому, что право-
охранительные органы работают 
в заявительном порядке. Они 
реагируют только на непосред-
ственные случаи обращения 
к ним граждан и юридических 
лиц. Граждане, которые стали 
свидетелями нарушений, либо 
не обращаются в органы, либо 
возмущаются только устно, что, 
естественно, остаётся без послед-
ствий для самих правонарушите-
лей.

Какова наша практика? Роди-
тели, неравнодушные граждане 
обращаются к нам с различны-
ми случаями нарушения норм 
общественной нравственности: 
уличная реклама, театральные 
постановки и гастроли, продажа 
запрещённой продукции в торго-
вых точках, вредоносные интер-
нет-сайты и т.д.

Наша задача – определить 
ведомство, которое распоряжает-
ся данной сферой деятельности, 
её территориальную принадлеж-
ность, оформить заявление (как 
правило, в нём формулируется 
просьба проверить законность 
выявленного факта) и провести 
контроль того, как отреагировал 
орган правопорядка.

ПРЕДЛАГАЮ ПЕРЕЙТИ 
К ПРИМЕРАМ:

В августе 2013 года в г. Тюмени 
был объявлено о проведении дет-
ского конкурса красоты для дево-
чек от 8 до 12 лет. Организатор 
– модельное агентство «Имидж». 
В приглашении к участию напря-
мую было сказано: нам не важны 
таланты ребёнка, нам важно при-
годность девочки к модельно-
му бизнесу, умение подать себя. 
Многих родителей возмутил тог-
да этот факт. Что сделали мы? Мы 

обратились к Уполномоченному 
по правам ребёнка при губерна-
торе Тюменской области Галине 
Дмитриевне Калюжной, которая 
поддержала нашу обеспокоен-
ность и инициировала проверку 
деятельности модельного агент-
ства «Имидж». После выявлен-
ных нарушений были проверены 
все 7 зарегистрированных на 
территории Тюменской области 
модельных агентств. Выяснилось, 
что все они работают с детьми 
и имеют серьёзные нарушения. 
«Имидж» был оштрафован, а про-
ект проведения детского конкур-
са пришлось закрыть. Кроме того, 
на уровне Государственной думы 
и Тюменской областной думы 
инициированы законопроекты о 
запрете детских конкурсов красо-
ты (наша организация принимает 
в этом также деятельное участие).

В апреле 2012 года нами был 
обнаружен вопиющий факт: на 
официальном сайте Государст-
венной Теле–Радио–Компании 
«Регион-Тюмень» в конце каждой 
новости размещались развраща-
ющие фото с надписями, которые 
являлись рекламой сайта соот-
ветствующего содержания. Как 
государственное СМИ могло допу-
стить такое безобразие?! Мы обра-
тились в Прокуратуру Ленинского 
округа г. Тюмени и получили в 
сентябре 2012 года ответ, что ГТРК 
«Регион-Тюмень» нарушило два 
закона и им предъявлено пред-
ставление, которое обязывает их 
дисциплинарно наказать винов-
ных и устранить нарушения. Одна-
ко до июня 2013 года всё остава-
лось без изменений.

В начале июня 2013 г. мне, 
как председателю «Тюменского 
областного родительского коми-
тета», удалось поучаствовать в 
работе «Общественного совета 
по укреплению традиционных 
семейных ценностей» при Упол-
номоченном по правам ребёнка 

при Президенте РФ Павле Аста-
хове, на котором я выступил с 
докладом. Дело в том, что более 
пятидесяти официальных сай-
тов ГТРК по всем регионам Рос-
сии имели на то время на своих 
страницах выявленные нами 
нарушения. Павел Алексеевич 
принял наше ходатайство и через 
Роскомнадзор в феврале 2014 
года неприличные интернет-бан-
неры были, наконец, удалены с 
интернет-сайтов.

В январе 2013 года к нам обра-
тился житель г. Тюмени с жалобой 
на то, что в книжном магазине 
«Знание» (один из крупнейших в 
Тюмени) в отделе Детской литера-
туры продаются развращающие 
книги. Напротив магазина нахо-
дится школа №25. Мы побывали в 
магазине, где подтвердились фак-
ты продажи развращающих книг, 
встретились с администрацией 
магазина и не нашли с их сторо-
ны понимания. Тогда был вызван 
наряд полиции, в ожидании кото-
рого нами были выявлены 15 книг 
крайне развратного содержания 
(разделы Детская литература и 
Фитнес). Сотрудники полиции 
изъяли из продажи указанные 
книги, составили протоколы, про-
вели дознание, и дело дошло до 
суда, который наложил штраф на 
администрацию магазина «Зна-
ние». Нам были даны заверения, 
что другие книжные магазины 
также будут проверены на нали-
чие аналогичных нарушений.

В апреле 2014 года в Тюмень 
должна была приехать с мастер-
классами Ксения Собчак. Эта 
особа вызывает разноречивые 
мнения, политолог по образо-
ванию, потомственный политик, 
до 2012 года в течение 8 лет она 
была ведущей передачи ДОМ-2 
на канале ТНТ. По мнению мно-
гих эта передача является сов-
ременным символом растления 
молодёжи, с которой почему-то 

до сих пор никто не может ничего 
поделать. Мы считаем, что репу-
тация у Ксении Собчак, и без того 
подмоченная её телевизионной 
деятельностью, окончательно 
упала после известных событий 
в Москве с выступлениями так 
называемой внесистемной оппо-
зиции, недовольства выборами и 
уличными протестами.

Поэтому мы, при поддержке 
других организаций, настояли 
на том, чтобы Ксении не были 
предоставлены государственные 
концертные площадки (планиро-
валось задействовать Большой 
зал Государственного драмати-
ческого театра), пусть встреча-
ется со своими поклонниками 
частным образом. В результате 
наших обращений к Губернатору 
Тюменской области и руководи-
телю областного департамента 
культуры гастроли Ксении Собчак 
полностью были отменены.

Примеров нашей деятельнос-
ти можно привести немало. Все 
они освещены на нашем офици-
альном сайте www.tgrcom.ru и на 
страницах популярных порталов 
и изданий, ведь мы занимаемся 
этой работой уже пятый год.

Вот и сегодня мы, пользу-
ясь возможностью обратиться 
к родителям через страницы 
издания «Гражданская трибуна», 
хотели сказать: следуйте наше-
му примеру, занимайтесь контр-
олем над исполнением закона, 
который защищает обществен-
ную нравственность и укрепляет 
наши семьи, позволяет ограждать 
детей от негативного влияния 
информационной среды.

Телефон для обращений 
родителей: 976-911, для звонков 
из других городов 8 9044976 911.

 Андрей ДОБРЫНИН
Председатель «Тюменского 

родительского комитета»

ОБУЧЕНИЕ И НАВЫКИ,
СОСТАВЛЯЮЩИЕ ЗДОРОВЫЕ И 
БЕЗОПАСНЫЕ УСЛОВИЯ ТРУДА

Продолжающийся экономи-
ческий рост в целом ряде отра-
слей экономики существенно 
увеличил потребность пред-
приятий и организаций в квали-
фицированных специалистах и 
рабочих. Заметно растет объем 
информации в области охраны 
труда. Одновременно измени-
лись и критерии оценки персо-
нала со стороны работодателей, 
обусловленные внедрением 
новых технологий, модерниза-
цией производства, повышением 
конкурентоспособности и выхо-
дом на внешние рынки.

Сложившаяся ситуация на 
рынке труда требует подготов-
ки высококвалифицированных 
кадров, владеющих научными 
знаниями, способных реализо-
вать цели охраны труда и окру-
жающей среды на различных 
уровнях – в организациях, учре-
ждениях, различных социальных 
инженерных службах, осуществ-
лять социальную значимость сво-
ей профессии.

Сохранение трудоспособно-
сти работников в процессе про-
изводства происходит не само по 
себе, а требует знаний требований 
охраны труда и умения работать с 
соблюдением правил безопасно-
сти. Согласно статье 37 Конститу-
ции Российской Федерации право 
на труд в условиях, отвечающих 
требованиям безопасности и 
гигиены – одно из основных прав 
человека и гражданина. А охрана 
труда и здоровья людей провоз-
глашена в части 2 статьи 7 Консти-
туции Российской Федерации как 
одно из основных направлений 
социальной политики Российской 
Федерации.

Поговорка гласит: «Что охра-
няем – то имеем. Ничего не 

охраняем – ничего не имеем». 
Существенной доли всех опасных 
происшествий, несчастных слу-
чаев и аварий можно было бы 
избежать, если работники надле-
жащим образом были бы обучены 
и обладали профессиональной 
компетентностью и навыками в 
соответствии со сложностью и 
опасностью выполняемых работ. 
Обучение персонала и отработка 
навыков – это ключевой аспект 
предотвращения несчастных слу-
чаев на производстве.

К сожалению, зачастую быва-
ет так, что руководители не спе-
шат заботиться об охране труда 
своих работников, оставляя это 
дело для решения в будущем. 
За последнее время произошли 
некоторые изменения в госу-
дарственной политике сферы 
охраны труда. Но часть руково-
дителей не воспринимают дан-
ные мероприятия всерьез, видя 
в сложившейся ситуации исклю-
чительно финансовую сторону 
и, следовательно, предстоящие 
расходы.

Однако расходы, которые 
требуются на проведение обуче-
ния по охране труда, являются 
довольно малыми, если срав-
нивать с непредвиденными 
расходами, которые могут быть 
результатом несчастного случая 
на производстве. Экономиче-
ская суть, которая заложена в 
охране труда, заключается имен-
но в минимизации финансовых 
потерь определенного учрежде-
ния. Ведь, если мероприятие по 
охране труда будет организовано 
максимально правильно, то лиш-
ние денежные затраты будут пол-
ностью исключены (больничный 
лист, временные и финансовые 
затраты на разбирательство в 
последствиях несчастного слу-
чая на производстве и т.п.). Таким 
образом, обезопасив себя мате-
риально и морально, можно быть 

уверенным в практически полной 
безопасности на работе. Это важ-
но непосредственно работодате-
лям или директорам учреждений, 
которые могут ошибочно пола-
гать, что обучение по охране тру-
да вовсе не обязательно.

Можно писать хорошие 
законы и нормы, разрабатывать 
безопасные машины и станки, 
строить совершенные системы 
управления охраной труда, но без 
надлежащего обучения, без дове-
дения всей этой информации до 
каждого руководителя, специа-
листа, работника на понятном им 
языке добиться реализации тре-
бований законов, норм и правил 
невозможно. Минимизация уров-
ня производственного травматиз-
ма возможна только при наличии 
в трудовых коллективах квалифи-
цированных кадров, прошедших 
соответствующее обучение по 
охране труда.

Обучение нужно проводить 
не только потому, что это тре-
бование законодательства, но 
и для повышения безопасности 
ведения работ. Повышение навы-
ков безопасного труда должно 
быть ежедневным и систематиче-
ским, охватывать все профессио-
нальные и должностные группы 
работников. От того, насколько 
хорошо подготовлены работники 
и руководители, во многом зави-
сит состояние условий труда на 
каждом предприятии и, в конеч-
ном итоге, здоровье работников. 
Именно оно является важнейшим 
фактором развития любого пред-
приятия. Состояние здоровья не 
только влияет на продолжитель-
ность жизни человека, но также 
определяет его трудоспособ-
ность. В связи с этим, чем выше 
его уровень у работающего чело-
века, тем выше производитель-
ность труда всего коллектива. 
Чем выше качество здоровья у 
человека на работе, тем большее 

количество времени он может 
отработать, а любое заболевание 
вызывает приостановление тру-
довой деятельности на опреде-
ленный срок. 

Обязанность по обеспечению 
безопасного труда, сохранению и 
укреплению работоспособности, 
законом возлагается непосред-
ственно на руководителей пред-
приятий, организаций. Вложение 
средств в мероприятия по охране 
труда, в т. ч. и в обучение, повыше-
ние квалификации сотрудников, 
позволяет работодателю созда-

вать условия, когда ему невыгод-
но экономить на охране труда (за 
счет сокращения всякого рода 
выплат, компенсаций, пособий), 
обеспечивает успешную конку-
ренцию на рынке труда.

Обращайтесь к нам за помо-
щью, если Вам это необходимо! 

Ф. И. ПОПОВ
Директор 

АНО «НИИ безопасности и 
жизнедеятельности»

ТЕЛ. +7 (3452) 55-03-65
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КОНГРЕСС ЮНЕСКО ПОЛИТИЧЕСКАЯ АНАЛИТИКА

Мировой Конгресс Всемирной 
федерации ассоциаций, центров и 
клубов ЮНЕСКО проходил в Пеки-
не, Китай с 21 по 25 июля 2015 г. 
Российской делегацией был пред-
ставлен первый в Сибири Между-
народный туристический маршрут 
по объектам историко-культурно-
го наследия Тюменского региона 
«Летопись Сибири в деревянной 
архитектуре города Тюмени». 

Информация о первом между-
народном маршруте в Тюменской 
области была представлена на 
двух языках – английском и фран-

цузском. Это официальные языки 
ЮНЕСКО, на которых проходят 
заседания Конгресса. Делегаты 
от Тюменской области Святослав 
Шитов и Елена Сулейманова – 
член Комиссии по культуре и 
искусству Общественной палаты 
Тюменской области – организо-
вали фотовыставку исторических 
объектов Тюменской области, 
вошедших в туристический мар-
шрут, а также представили кол-
лекцию почтовых марок объектов 
Всемирного наследия, которые 
вошли в список ЮНЕСКО. 

Уникальность памятников 
деревянного зодчества, разноо-
бразие видов деревянной резьбы 
– шедевров деревянной архитек-
туры Сибири поразили присутст-
вующих. Сувенирная продукция с 
символикой Тюменской области 
была представлена оригинальны-
ми игрушками из кедра и вызвала 
очень большой интерес у делега-
тов Конгресса. Каждому участнику 
была представлена возможность 
сделать игрушку «Солнечный 
конь» от автора уникального 
мастер-класса Святослава Шитова. 

Елена Сулейманова вручила 
всем участникам именные сер-
тификаты. Российские делегаты 
получили приглашения от прези-
дентов национальных федераций 
ассоциаций и клубов ЮНЕСКО 
разных стран для проведения 
совместных культурных меро-
приятий в странах Греции, Кип-
ра, Европы. Почетный президент 
Джордж Кристофидис, с очень 
положительной стороны охарак-
теризовал работу России в ЮНЕ-
СКО, и сказал, – что с России не 
мешало бы брать пример! Тюмен-

скими делегатами было вручено 
послание Губернатора Тюменской 
области Владимира Якушева пре-
зиденту Всемирной Федерации 
АЦК ЮНЕСКО. Основными ито-
гами Конгресса было избрание 
нового президента, которым стал 
международный лидер из Индии, 
и принятое решение о проведе-
нии в 2016 году исполнительно-
го совета Всемирной федерации 
АЦК ЮНЕСКО в России! 

Пресс-служба Общественной 
палаты Тюменской области

Наиболее очевидными и дей-
ственными факторами лидиро-
вания в современном мире явля-
ются экономика и военная мощь. 
Как справедливо отметил А. Тойн-
би, стремление к лидированию в 
этих областях неизбежно влечет 
за собой изменения и в других 
сферах жизни общества. Образо-
вание, политические реформы, 
социальные институты, культура 
общества – все это вкупе, в конеч-
ном итоге, оказывает воздействие 
на развитие всей общественной 
системы. При этом развитие в 
рамках традиционного генотипа 
уже становится проблематичным, 
так как процессы модернизации 
способны затронуть не только 
экономику, как производство и 
воспроизводство материальных 
благ, но и культуру, нравственные 
устои и гуманистические ценно-
сти общества. 

В России логика обществен-
ного развития всегда задавалась 
политической властью, которая 
также играла роль интегративных 
механизмов, довлея над различ-
ными культурами и социальными 
интеграторами. Процессы поли-
тической социализации, которые 
практически всецело контроли-
руются государством, определя-
ют спектр доступных для выбора 
идеологических предпочтений, 
но могут и указывать лишь на 

одну доктрину, считающуюся 
единственно верной. Поэтому 
государство крайне заинтере-
совано в лояльном, патриоти-
ческом настроении населении.   
Так, особенностью советского 
периода было полное облада-
ние государством культурной 
монополии. Это был единствен-
ный институт, который мог ее 
контролировать, попытки соста-
вить конкуренцию государству 
в этом плане жестко пресека-
лись. Государство также владе-
ло монополией над средствами 
коммуникации, например, печат-
ную машинку нельзя было прио-
брести без специального разре-
шения. То же самое относилось 
и к процессам социализации, 
которые выполняли функцию не 
только просвещения, но и воспи-
тания определенного типа гра-
жданина. 

Советский период развития 
России получает крайне проти-
воречивые оценки, но здесь оче-
видна его мессианская составля-
ющая, представление Советского 
Союза как колыбели мировой 
революции, стремление к выпол-
нению определенной историче-
ской миссии. 

Многие черты советской 
эпохи были переняты современ-
ной российской цивилизацией, 
несмотря на слом политического 

режима и смену курса экономиче-
ского развития. 

Современная Россия во 
многом похожа на Советский 
Союз в миниатюре. Но если в 
СССР имела место быть стройно 
выстроенная система смысло-
вых жизненных ориентиров, то 
в сегодняшней России цивили-
зационное пространство консо-
лидировано лишь политической 
властью. Кроме того, можно гово-
рить и о том, что современная 
российская цивилизация пере-
живает этап своего формирова-
ния, еще только закладываются 
основы новой цивилизации.   
Анализ прошлого способен дать 
новую перспективу будущего, 
что, в свою очередь, становится 
стимулом интеллектуальной и 
социальной жизни. При прове-
дении ревизии в ретроспективе 
появляется способность созда-
вать перспективу. Но существу-
ет и риск ментально остаться в 
прошлом, взять его как обра-
зец, который чаще всего пози-
ционируется как «золотой век» 
цивилизации. Идеализация 
прошлого приводит либо к экспан-
сионизму, либо изоляционизму.   
Изоляционизм предполагает 
культурное обособление, лише-
ние связи с другими культурами, 
прекращение контактов с ними. 
По сути дела, это означает не 
только самоустранение из гло-
бализационных процессов, не 
овладение современностью, но 
простое ее отторжение, кото-
рое, в конечном итоге, приведет 
к тому, что Россия лишится воз-
можности нанести на современ-
ность свою творческую печать, 
предоставив это дело другим, 
автоматически обрекая себя на 
пассивность и молчание. Изо-
ляционизм сам по себе, уже из 
собственного названия, предпо-
лагает лишение связи с внешним 
окружением, предотвращение 
контактов с ним, что, с одной 
стороны, должно предотвратить 
влияние извне, но, в то же время, 
не позволит и воздействовать на 
окружающую действительность.   
Изоляционизм является заведо-
мо проигрышной стратегией, так 
как он абсолютно неприемлем 
для России в контексте современ-
ного мирового развития. Истори-
ческий опыт с убедительностью 
доказывает, что замкнутое раз-
витие рано или поздно приводит 
в лучшем случае к потере конку-
рентоспособности, а в худшем – 
утрате фактического либо номи-
нального суверенитета. 

Россия не относится к числу 
тех стран, судьба которых без-
различна миру, она, несмотря 
на внутренние трудности, по-
прежнему является важнейшим 
участником мировой политики. 
Многие зарубежные аналитики 
в своих работах уделяют России 
много внимания, хотя зачастую их 
исследования носят характер пра-
ктических рекомендаций по осла-
блению российского государства 
и культурной переориентации ее 
цивилизационного пространства. 
Поэтому в условиях глобализа-
ции, когда практически весь мир 
пронизан сетью трубопроводов, 
оптоволоконных кабелей, путями 
сообщения и финансовыми пото-
ками, стремление замкнуться в 
себе и отгородиться от внешнего 
мира будет означать постепенную 
утрату своей конкурентоспособ-
ности, стагнацию и постепенное 
движение на спад. Эпоха «желез-
ных занавесов» окончательно и 
бесповоротно ушла в прошлое. 

Создание империи на базе 
национальной и религиозной при-
надлежности невозможно вообще 
по причине сложного полиэтниче-
ского и поликонфессионального 
состава, означающего наличие 
различных групп населения с 
различными смысложизненными 
ориентациями, различной иден-
тификацией, отнесением себя к 
различным типам цивилизации 
вообще. Здесь встает проблема 
раскрытия культурного потенциа-
ла кооптированных членов импер-
ского проекта: будут ли ими приня-
ты нормы и стандарты метрополии 
либо же будут актуализированы 
исконные ценности. Но, в то же 
время, по утверждению П. Ханна, 
Россия в определенной степени 
еще является империей, пока не 
потеряла контроль над бывши-
ми советскими республиками.   
Соединенные Штаты Амери-
ки, выборочно занимающиеся 
распространением, а порой и 
навязыванием своих идеалов и 
ценностей (главные из них – демо-
кратия, частная собственность, 
рынок), имеют в своем арсенале 
целый набор транснациональ-
ных корпораций, представи-
тельства которых в некоторых 
странах порой обладают боль-
шей властью, нежели местные 
правительства, а также военную 
мощь, часто используемую в каче-
стве убедительного аргумента.   
Китай превращает соседние госу-
дарства в свои полусуверенные 
провинции, подчиняя их не с 
помощью военной силы, а путем 

активной демографической и эко-
номической интеграции, форми-
руя «большую китайскую сферу 
сопроцветания». При этом китай-
ская диаспора все чаще становит-
ся проводником интересов китай-
ского руководства, отношения с 
которым строятся на иерархиче-
ских началах, что говорит о все 
еще существующих конфуциан-
ских традициях с их культом слу-
жения императору. 

Исламская цивилизация, в 
которой можно выделить араб-
скую и персидскую субцивили-
зации, расширяет сферы своего 
влияния благодаря распростра-
нению идей ислама (зачастую в 
его радикальных версиях) путем 
разветвленной сети религиозных 
миссий, спонсорской поддержки 
духовных организаций и раз-
личных социальных движений, 
разделяющих их взгляды на про-
ект будущего мироустройства.   
Интегрирующую функцию может 
выполнить система смыслов, 
которая обеспечивала бы бес-
конфликтное существование всех 
взглядов на жизнь и мироустрой-
ство, присущих любой культуре. 
На базе традиций, которые сегод-
ня актуализируются как никогда 
прежде, это сделать невозможно 
в силу их множественности, а 
порой и несовместимости. В эпо-
ху глобализации, открывающей 
возможности, казалось бы, неог-
раниченного межкультурного и 
межцивилизационного диалога, 
традиционный фактор начинает 
выходить на первый план. 

В эпоху глобализации диалог 
невозможно просто запретить 
по причине легкого доступа к 
первоисточникам, поиска и обра-
щения к единомышленникам и 
т.д. Несмотря на централизацию, 
культура будет фрагментарной, 
значит, продолжат существовать 
локальные субцивилизации в 
рамках одной страны. 

Россия сможет сохраниться 
как поликультурная цивилизация, 
если ее организующим началом 
будет власть (российская цивили-
зация является властецентричной 
цивилизацией), в основу орга-
низации которой будет положен 
принцип диалога. Единство смо-
жет определяться лишь системой 
общих принципов, ценностей, 
высшим уровнем общественного 
сознания, т.е. идеологией, кото-
рая должна органично сочетаться 
со многими отличными друг от 
друга автономиями. 

 
Андрей ШУКЛИН 

"Деревянная" Тюмень покорила Пекин

Социальный проект Елены Сулей-
мановой – заместителя Предсе-
дателя Комиссии по культуре и 
искусству Общественной палаты 
Тюменской области – «Летопись 
Сибири в деревянной архитектуре 
города Тюмени» с успехом пред-
ставлен на Мировом Конгрессе 
Всемирной федерации ассоциаций, 
центров и клубов ЮНЕСКО
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ПРОИЗВОДСТВО И ТОРГОВЛЯ РЕАБИЛИТАЦИЯ ОСУЖДЕННЫХ

Одним из главных факторов обеспе-
чения национальной продовольственной 
безопасности является уровень нацио-
нального отечественного производства 
продовольственных товаров и развития 
продовольственного рынка. В настоящее 
время продовольственная безопасность 
обеспечивается за счет импортозамеще-
ния по основным продуктам питания, а 
также дополнительных мер поддержки 
интересов отечественных производите-
лей и противодействие недобросовест-
ной конкуренции между хозяйствующи-
ми субъектами. 

«ЗЕЛЕНАЯ УЛИЦА» 
Уровень доступности сбыта отечест-

венной продукции во многом зависит от 
деятельности торговых сетей. Сотрудниче-
ство так называемых "ритейлеров" с нацио-
нальными и локальными производителями 
способствует как увеличению потребитель-
ского настроения, так и выступает катали-
затором одного из важнейших сегментов 
внутренней экономической политики. 

Очевидным является тот факт, что 
обеспечить качество, например, сельско-
хозяйственной продукции, гораздо проще 
при помощи локальных отечественных 
производителей, которые способны суще-
ственно снизить транспортные затраты и 
затраты на хранение, обеспечить постав-
ку на прилавки торговых сетей свежей и 
качественной продукции. Также это созда-
ет дополнительные условия для развития 
предпринимательской инициативы и рас-
ширения производства. 

В целях противодействия, по сути, 
беспроцентному кредитованию торговых 
сетей в ущерб интересам производителей 
законопроектом предлагается снизить 
сроки отсрочки оплаты по полученным от 
поставщика товарам. 

Наряду с этим во избежание возможных 
уловок для задержек выплат за полученные 
товары законопроектом определяется, что 
поставленные хозяйствующему субъекту 
товары подлежат оплате в установленный 
срок, исчисляемый со дня их фактического 
получения. Аналогичные подходы, напри-
мер, при исчислении сроков исковой дав-
ности, используются в сфере международ-
ной купли-продажи товаров. 

РАЗВИТИЕ ЯРМАРОК
В силу того, что функционирование 

ярмарок является важной предпосылкой 
насыщения многообразия торговли, зако-
нопроектом предлагается ввести понятие 
"ярмарка", согласно которому под ярмар-
кой понимается форма торговли, организу-
емая в установленном месте и на установ-
ленный срок с предоставлением торговых 
мест с целью продажи товаров (выполне-
ния работ, оказания услуг) на основе сво-
бодно определяемых непосредственно 
при заключении договоров цен. 

НИКАКИХ ОБРЕМЕНЕНИЙ!
Как свидетельствует сложившаяся 

практика, зачастую национальным про-
изводителям навязываются под видом 
добровольных выплат дополнительные 
услуги, являющиеся обременительными 
для поставщиков. 

В этой связи законопроектом предусма-
тривается понятие услуг по продвижению 
продовольственных товаров, а также уста-
навливается запрет на включение в дого-
вор поставки продовольственных товаров 
условий о совершении хозяйствующим 
субъектом в отношении поставленных про-
довольственных товаров об оказании ука-
занных услуг, направленных на продвиже-
ние продовольственных товаров, а равно 
исполнение (реализация) такого договора. 

В настоящее время складывается 
ситуация, при которой рыночная власть 
торговых сетей позволяет им манипули-
ровать действиями поставщиков продо-
вольственных товаров (за исключением 
крупных федеральных поставщиков) и 
безоговорочно заставлять поставщиков 
соглашаться на предлагаемые торговы-
ми сетями условия, в том числе включая 
дополнительно возникающие издержки в 
цену товара. 

В этой связи законопроектом предус-
матривается установить запрет хозяйству-
ющим субъектам, осуществляющим торго-
вую деятельность, навязывать контрагенту 
условия договора, невыгодные для него 
или не относящиеся к предмету договора и 
(или) не предусмотренные законодательст-
вом Российской Федерации. 

РАБОТАЕМ 
БЕЗ ПОСРЕДНИКОВ

Как следует из материалов судебной 
практики, осуществление оптовой торгов-
ли по продаже продовольственных това-
ров посредством организации торговой 
сети с использованием посреднических 
сделок является недопустимым, что отве-
чает принципам антимонопольного регу-
лирования в области контроля над дина-
микой цен на продовольственные товары 
при розничной торговле и обеспечения 
условий справедливой конкуренции при 
доступе производителей к услугам торго-
вых организаций. 

Кроме того, осуществление торговой 
деятельности хозяйствующими субъекта-
ми посредством образования торговой 
сети с использованием договора поруче-
ния, агентского договора или договора 
комиссии при поставках продовольствен-
ных товаров, приведет к нераспростра-
нению на данные отношения требований 

части 7 статьи 9 Закона о торговле, касаю-
щихся установления сроков оплаты. 

В этой связи указанные законопро-
ектные меры направлены на борьбу со 
складывающейся негативной практикой 
навязывания торговыми сетями невыгод-
ных для отечественных поставщиков усло-
вий путем заключения соответствующих 
"посреднических договоров". 

Следует отметить, что все вышеуказан-
ные законопроектные предложения яви-
лись результатом длительного обсуждения 
на общественных площадках. 

НАРУШИТЕЛИ БУДУТ НАКАЗАНЫ
Как показывает правоприменительная 

практика, при выявлении органами ФАС 
России вышеуказанных правонарушений 
зачастую не удается привлечь юриди-
ческое либо должностное лицо к адми-
нистративной ответственности в силу 
истечения срока давности. Законопроек-
том предлагается за нарушения законо-
дательства об основах государственного 
регулирования торговой деятельности 
увеличить срок давности с двух месяцев 
до одного года. Кроме того, вышеуказан-
ные правонарушения предлагается нака-
зывать не только штрафами, но и предус-
мотреть возможность дисквалификации 
должностных лиц. 

Таким образом, предлагаемые законо-
проектом меры будут способствовать обес-
печению национальной продовольствен-
ной безопасности, которая предполагает 
устойчивое производство отечественной 
продовольственной продукции. 

Текст составлен по материалам, 
предоставленным 

Общественной палатой РФ
Редакция

Проблема формирования 
механизма, позволяющего эффек-
тивно содействовать возвраще-
нию в общество и ресоциализа-
ции лиц, находящихся в местах 
лишения свободы, после оконча-
ния отбывания ими сроков нака-
зания – это один из важнейших 
вопросов, которым занимаются 
правозащитные организации и 
реабилитационные центры как 
в Тюменской области, так и в 
целом в России. Именно поэто-
му круглый стол по теме «Обще-
ственный контроль и результа-
ты проверок – взаимодействие 
институтов гражданского обще-
ства с государственными орга-
нами в вопросах защиты прав 
осужденных, освободившихся из 
мест заключения», вызвал боль-
шой интерес и привлек внимание 
целого спектра общественных 
деятелей, гражданских активи-
стов и правозащитников. 

Мероприятие прошло по 
инициативе Общественной 
наблюдательной комиссии по 
Тюменской области при участии 
Общественной палаты Тюмен-
ской области, в рамках реализа-
ции, получившего федеральную 
грантовую поддержку социально 
значимого проекта «Обществен-
ная приемная. Обучение и обмен 
опытом общественных наблю-
дательных комиссий пенитенци-
арного контроля в Тюменском 
регионе и УрФО».

В течение двух дней общест-
венники, представители силовых 
структур и заинтересованные гра-
ждане обменивались мнениями и 
активно работали над выработкой 
предложений по совершенствова-
нию государственных и общест-
венных механизмов, направлен-
ных на повышение эффективности 
реабилитации осужденных, отбыв-
ших наказание. 

Эффективность работы опре-
делялась, в том числе, впечат-
ляющей географией участников 
круглого стола. На нем присутст-
вовали представители общест-
венных организаций не только из 
Тюмени, но и с Кургана, Екатерин-
бурга, Тобольска, Ишима и других 
городов, поэтому круглый стол 
можно смело назвать межрегио-
нальным.

Со своими выступлениями, 
рассказывающими о положении 
дел в сфере социального обес-
печения адаптации осужденных, 
перед собравшимися выступили 
представители УФСИН, Прокура-
туры, института уполномоченного 
представителя Президента по пра-
вам человека по Тюменской обла-
сти, другие официальные лица.

Председатель Обществен-
ной наблюдательной комиссии 
по Тюменской области, член 
Общественной палаты Тюмен-
ской области Михаил Морозов в 
своем выступлении подчеркнул, 
что деятельность Общественной 

наблюдательной комиссии в тече-
ние последнего времени, показа-
ла возможность конструктивного 
диалога с силовыми ведомства-
ми, руководящим составом учре-
ждений УФСИН и ответственны-
ми государственными органами. 
Однако проведение проверок 
и работы по обращениям осу-
жденных выявила значительное 
количество проблем, решение 
которых возможно только сов-
местными усилиями как госу-
дарственных, так и не государ-
ственных структур. Это касается 
как вопросов трудоустройства, 
так и обеспечения бывших осу-
жденных жильем и социальными 
пакетами. Он выразил уверен-
ность, что мероприятия, подоб-
ные нынешнему круглому сто-
лу, позволят, с одной стороны, 
сформулировать предложения 
по решению обозначенных про-
блем, а с другой стороны – будут 
способствовать эффективному 
контролю за реализацией этих 
предложений.

Особенностью прошедшего 
круглого стола было то, что обсу-
ждения проходили не только в 
обычном для таких мероприятий 
режиме заседания, но и непо-
средственно «в поле». По согла-
сованию с УФСИН Тюменской 
области, участники круглого 
стола посетили исправительную 
колонию № 1 и смогли непосред-
ственно оценить на месте уро-

вень и качество, а также направ-
ления работы этого учреждения 
в рамках социальной защиты 
осужденных. Один из участников 
круглого стола, председатель 
комитета негосударственной 
сертификации Общественного 
совета г.  Тюмени Виталий Лепус-
тин отметил, что подобный фор-
мат проведения мероприятия 
позволяет рассуждать не только 
о теоретических проблемах, но и 
о практических вопросах, касаю-
щихся осужденных. 

Результатом круглого сто-
ла стала выработка резолюции 
участников с предложениями, 
призванными содействовать 
решению проблем в сфере ресо-
циализации осужденных. Резю-
мируя итоговый документ, Миха-
ил Морозов остановился на его 
важнейших положениях.

Во-первых, все участники 
пришли к выводу, что начальник 
учреждения и сотрудники обес-
печивают охрану осужденных, а 
воспитательный процесс со спец. 
контингентом, выполняют соци-
альные службы, имеющие соот-
ветствующие образование (пси-
холог, социолог, методист, и т.д.). 

Во-вторых, для обеспечения 
трудовой занятости осужденных 
в учреждениях УФСИН РФ госу-
дарственные закупки необходи-
мо сделать приоритетными для 
УФСИН и дать существенные льго-
ты для предпринимателей. 

В-третьих, необходимо предо-
ставление налоговых льгот рабо-
тодателю, принявшему на работу 
осужденного после освобождения.

И, наконец, предоставление 
льготных условий по аренде 
земельных участков для социаль-
но ориентированных НКО, рабо-
тающих в сфере социальной адап-
тации бывших осужденных.

В целях ресоциализации осу-
жденных за 6 месяцев до оконча-
ния срока наказания необходимо 
обеспечить выход осужденного за 
пределы учреждения (при нали-
чии у осужденного гарантирован-
ного рабочего места за пределами 
учреждения и места проживания в 
муниципальном образовании, где 
находиться данное учреждение), 
чтобы он мог ночевать за предела-
ми учреждения.

Также участники круглого сто-
ла пришли к выводу, что в насто-
ящий момент необходимо внести 
поправки в Федеральный закон 
№76, позволяющие членам ОНК 
посещать осужденных на всей 
территории РФ. 

Итог круглого стола пока-
зал, что работа Общественной 
наблюдательной комиссии по 
Тюменской области обеспечивает 
эффективный инструментарий, 
позволяющий решать весь спектр 
задач, связанных с защитой прав 
и реабилитацией осужденных.

Светлана ЛИТЕНКОВА

В Тюмени прошел круглый стол, посвященный реабилитации осужденных

ПРОДОВОЛЬСТВЕННАЯ  БЕЗОПАСНОСТЬ

В Общественную палату Тюменской области поступил документ (Пояснительная 
записка) к проекту федерального закона «О внесении изменений в отдельные зако-
нодательные акты Российской Федерации по вопросам антимонопольного регули-
рования и обеспечения продовольственной безопасности». Некоторые положения 
этого документа будут интересны читателям (подзаголовки наши – ред.)
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КОНКУРС «АЙТИШНИКОВ» ЗДОРОВОЕ ПИТАНИЕ

Сегодня современная жизнь 
горожан наполнена стресса-
ми, тревогой, нервной работой. 
Быстрый темп жизни вошёл для 
многих в привычку, и уже никуда 
не деться из этого круговорота 
ежедневных событий. Мы все 
больше отдаляемся от того, что 
является для человека жизненно 
необходимым –неразрывной свя-
зи с природой. 

Мое поколение выросло на 
фастфуде, кубиках «маги», мака-
ронах быстрого   приготовления 
и кукурузе в красивой жестяной 
банке. Мы росли и болели, а нас 
лечили все новыми и новыми 
медикаментами, лечили всех оди-
наково, не церемонясь и не раз-
думывая. Вы скажите, ну и что, все 
так жили и выросли, не умерли –и 
хорошо, есть дети, внуки, правну-
ки, здоровы и счастливы. Жизнь 
быстротечна, и не стоит того, что 
бы себя ограничивать.

Но сегодня появляются люди, 
которым мало прожить 60-80 лет 
и, если брать во внимание силь-
ное ухудшение генетики с годами, 
то наши дети проживут намного 
меньше. Разве хотим мы такого 
будущего себе, детям?

Медицина, химическая про-
мышленность шагает вперед 
огромными шагами, а здоровье 
ускользает от нас, становится 
пределом мечтания, чем-то недо-
сягаемым.

Почему это происходит, и как 
стать молодым и здоровым, отве-
тить не сложно, сложно напра-
вить мысли людей в другое русло, 
выдернуть их из наезженной 
поколениями предков колеи и 
поставить на свое место. Мы все 
жертвы рекламы, стереотипов и 
мнения большинства. В этом нет 
ничего страшного, пока не каса-
ется самого дорогого –жизни.

Человеческий организм не 
загадка, как любят говорить мно-
гие, и ваше тело не должно быть 
загадкой для вас. Наша дочь в 
свои 4 года знает намного больше 
о своём теле, чем ее воспитатель 
в детском саду. Не имея знания 
об устройстве организма, мы не 
можем быть уверены, что выби-
раем нужные продукты для его 
хорошей работы. Мы привыкли 
доверять себя врачам, полно-
стью, бесповоротно, а врачи при-
выкли делать все ради быстрого 
результата, не вдаваясь в индиви-
дуальные особенности.

Прогресс не стоит на месте, 
появляются все новые и новые 

приборы, машины, искусственный 
интеллект, города растут, техника 
делает нашу жизнь легче и про-
ще,   но мы –люди, обладающие 
удивительными знаниями, дела-
ющие сотни открытий, даже не 
представляем,   как устроен наш 
организм. За последние 100 лет 
невежество в этой области затми-
ло все пределы. Посмотрите, что 
едят наши дети, а что едим мы?

Сегодня все производите-
ли продуктов в нашей стране 
получают поддержку в рамках 
всероссийской программы по 
импортозамещению. Мы живём 
в то время, когда слова “сделано 
в России”, вновь стали популяр-
ными. Появляются новые “душев-
ные” компании, которым не всё 
равно, что они производят. Это 
очень воодушевляет. Мы с мужем 
всегда хотели, чтобы полки в 
нашем магазине были наполнены 
местными российскими продук-
тами, ведь они доступнее, каче-

ственнее, вкуснее. Мы поддер-
живаем небольшие фермерские 
хозяйства и производства, даже 
оливковое масло покупаем у рус-
ской семьи в Испании. Свои для 
своих делают лучше! 

Сегодня, я предлагаю вам 
начать делать маленькие откры-
тия. Интересуйтесь процессами, 

которые протекают в вашем орга-
низме, как происходит пищева-
рение. Дальше –больше, узнайте 
для чего нужен аппендикс, под-
желудочная, что такое лейкоци-
ты, и что они все время атакуют. 
Я не прошу вас стать медиками, я 
лишь хочу, что бы вы берегли себя 
и понимали то, что с вами проис-

ходит. Интернетл вам в помощь, 
интернет это огромная энцикло-
педия, пользуйтесь.

Несколько лет назад мы с 
мужем начали реализовывать 
проект доступного здорово-
го питания для всех желающих. 
Проект развивается, растет и 
завоевывает сердца все новых и 
новых людей. Это здорово, ведь 
нет ничего приятнее, чем помощь 
родным, друзьям, соседям и 
просто всем желающим выздоро-
веть и принять новые знания.

В рамках нашего проекта 
проходят консультации для всех 
желающих жить долго и не болеть. 
Неважно, какой у вас возраст и 
уровень здоровья, даже начав за 
один день до смерти, вы поправи-
тесь и проживете много лет.

Мы не  продаем и не использу-
ем БАДЫ, медикаменты и прочую 
химию, которая отравляет орга-
низм. На своих консультациях я 
учу людей применять целостный 
подход к жизни: правильно очи-
щать организм, проводить детокс 
программы, выбирать полезные 
для себя продукты питания, зани-
маться спортом и соблюдать био-
ритмы. На всех этапах программы 
я всегда рядом, поддерживаю 
и направляю. То, что я практи-
кую, называется натуропатия, в 
это слово я закладываю много 
понятий, но в целом это практи-
ка оздоровления естественными 
методами.

Такой холистический подход 
дает чудесные результаты. Вы 
получите индивидуальную про-
грамму по оздоровлению, кото-
рой можно придерживаться всю 
жизнь лишь немного совершен-
ствуя ее. Начните прямо сейчас, и 
здоровье не заставит ждать долго!

Мария ГОЛЯНСКАЯ, 
тел. 60-54-96

В 2015 году АНО «Агентство 
информационных систем и тех-
нологий» в рамках реализации 
муниципального гранта провел 
ежегодный конкурс и обучающие 
семинары среди талантливой 
молодежи в сфере IT-технологий. 
Задачи проекта следующие: 
проведение обучающих семи-
наров на базе компьютерной 
инфраструктуры (локальная сеть, 
Интернет); формирование твор-
ческих молодежных коллективов 
из числа лучших, кто участвовал 
в школьных областных олимпи-
адах в сфере информационных 
технологий, из числа студентов, 
кто проходил практику в научно-
инновационном центре Интернет 
технологий технопарка ТюмГУ 
и из числа тех, кто официально 
зарегистрирован в тюменском 
сообществе программистов; фор-
мирование программы обучаю-
щих семинаров на основе интере-
сов привлеченной молодежи.

По результатам опроса сре-
ди потенциальных участников 
выяснилось, что большая часть 
потребностей целевой группы 
ориентирована на графический 
дизайн, что становится наиболее 
актуальным в последние годы в 
связи с широким распространени-
ем социальных сетей, где каждый 
пользователь и клиент хочет стать 
своего рода дизайнером и адми-
нистратором одновременно. Если 
раньше дизайн был привилегией 
специалистов, то теперь он ста-
новится «общим местом». Кроме 
того, на этом можно заработать 
больше, чем программированием. 

При формировании пакета 
конкурсных заданий осуществ-

книги для планшетов, которые 
можно распространять посред-
ством встроенной услуги Digital 
Publishing Suite;
– разрабатывать документы и 
выводить их сразу на печать на 
профессиональные и настольные 
принтеры;
– реализовывать творческие 
замыслы при создании различ-
ных проектов благодаря возмож-
ности совместной работы с други-
ми продуктами Adobe (Illustrator, 
Photoshop, Flash Professional, 
Acrobat);
– создавать сложные макеты 
страниц;
– использовать для творчества 
интегрированные механизмы 
рисования, обратимые и встро-
енные эффекты, графические 
3D-объекты Photoshop, отточен-
ный контроль прозрачности;
– реализовывать большие авто-
матизированные рабочие про-
цессы, пользуясь стандартными 
XML-функциями для автоматиче-
ского заполнения страниц изо-
бражениями и текстом;
– создавать проекты для спе-
циализированных публика-
ций, применяя язык разметки 
InDesignMarkupLanguage;
– получать доступ к Digital 
Publishing Suite и публикации 
цифровых документов для план-
шетных ПК;
– легко проектировать и созда-
вать версии макета для несколь-

полнофункциональный набор для 
работы с векторной графикой. 
Также доступно ретуширование 
фотографических изображений. 
Эта программа оказалась знакома 
более чем 50% участников, и мно-
гие уже освоили ее в своей основе.

Фотошоп считается мощней-
шим приложением для создания 
цифровых изображений. При 
помощи комплекта инструментов, 
в том числе Аэрограф (Airbrush), 
Кисть (Paintbrush), Карандаш 
(Pencil) и Перо (Pen), можно рас-
крашивать и рисовать изобра-
жения. Все вышеперечисленные 
инструменты позволяют опции 
нескольких характеристик: степе-
ни размывания кромок, ширина 
мазка, мягкости, жесткости. Все 
эти элементы были изучены и 
опробованы на занятиях. 

Подводя итог, можно с пол-
ной уверенностью заявить, что 
на данный момент, Photoshop 
считается непосредственным 
лидером из числа всевозможных 
графических редакторов. Фото-
шоп имеет широчайшие способ-
ности по открытию, созданию, 
редактированию, а также высо-

ОБЩИЕ ВЫВОДЫ: 

Среди подростков до 18 лет 
значительно вырос процент тех, 
кто всерьез увлекается информа-
ционными технологиями – при-
мерно 35% (по сравнению с 2008 
годом в 10 раз!).

Практически все подростки, 
кто углубленно владеет ИТ, чер-
пают свои знания из источников 
(Интернет, покупные книжки), 
которые никакого отношения 
не имеют к школьным учебным 
материалам. Другими словами, в 
школьных учебниках по инфор-
матике нет дополнительных адап-
тированных современных мате-
риалов для самостоятельного 
изучения.

В школах довольно хоро-
шо преподают математические 
аспекты информатики: логику, 
бинарное исчисление. Однако 
есть довольно большой пробел по 
профессиональным языкам про-
граммирования (С, С++, С#, Java) – 
их практически не преподают.

В высших учебных заведени-
ях, по сути, студентам преподают 
информационные технологии 

в том же ключе, что и в школе, 
только более углубленно: очень 
много сложного теоретическо-
го материала, оторванного от 
реального мира; учат всему в 
режиме лекций; мало практиче-
ских занятий, где студенты могут 
смоделировать реальную рабо-
чую обстановку инженерной ИТ-
компании. 

Андрей КОВИН

ких печатных материалов и 
устройств в едином файле.

В сегодняшнее время наибо-
лее функциональным и популяр-
ным дизайнерским приложением 
является Adobe Photoshop. Эта 
программа применяется для про-
фессиональной обработки изо-
бражений. В большинстве случаев 
Photoshop используют для редак-
тирования растровой графики 
(совокупность пикселов), но есть 

кую скорость работы и эффектив-
ность, поэтому с программным 
обеспечением Adobe Photoshop 
открываются новые возможно-
сти для жителей нашей планеты, 
которые трудятся с цифровыми 
изображениями.

В целом мы сделали вывод о 
том, что выбранная в 2015 году 
тема графического дизайна – наи-
более популярная среди молоде-
жи и выбор был оправдан. 

ляется предварительный экспер-
тный опрос по телефону и через 
электронный сайт, который выяв-
ляет необходимость создания 
конкурсного теста в соответствии 
с ГОСТ-ом о едином государствен-
ном экзамене, чтобы тем самым 
предварительно подготовить кон-
курсантов к поступлению в ВУЗы.

По результатам проведенного 
опроса стало понятно, что пра-
ктически все участники владеют 
компьютером на уровне продви-
нутого пользователя. И это явле-
ние распространяется практиче-
ски на всю молодежь у кого дома 
есть компьютер. Более сложные 

специализации (основы програм-
мирования, логика и т.д.) осваи-
вают единицы школьников, даже 
если брать те вопросы, которые 
не выходят за рамки школьной 
программы. Знания современ-
ных языков программирования и 
языков, которые используются в 
профессиональной сфере, среди 
школьников вообще отсутствуют. 

Другими словами, преподава-
тели по старинке преподают уста-
ревшие структурные языки, такие 
как Бейсик и Паскаль, которые в 
настоящий момент не практичны, 
т.е. почти не используются в сов-
ременной индустрии производст-
ва программного обеспечения. В 
этой связи, можно сделать вполне 
логичный вывод, что преподава-
ние Информатики в школах – по 
сути, наполовину бесполезное 
дело, потому что программирова-
ние – это основа понимания всех 
направлений IТ-сферы.

«Основы цвета» понимают 
почти все участники проекта. 
Участники оценивают впечат-
ления от взаимодействия двух 
или более цветов. Основной 
принцип гармонии исходит из 
обусловленно го физиологией 
закона дополнительных цветов. 
Для того, чтобы определить все 
возможные гармонич ные сочета-
ния, необходимо подыскать систе-
му поряд ка, предусматривающую 
все их варианты. Чем этот по рядок 
проще, тем более очевидной или 
само собой ра зумеющейся будет 
гармония. На занятиях слушатели 
познали основы цветового кон-
струирования.

Изучение Adobe InDesign  – 
профессионального продукта для 

проектирования дизайна любых 
печатных или Интернет изданий 
далось слушателям не сразу. Мно-
гие из участников впервые зна-
комились с теорией данной про-
граммы. Adobe InDesign обладает 
всеми прогрессивными возмож-
ностями и инструментами машин-
ной верстки, с помощью которых 
можно быстро и эффективно 
разрабатывать дизайн страниц 
любой сложности.

При помощи данной про-
граммы участники научи-
лись следующим функциям: 
– создавать современный контент 
и выразительные электронные 
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ИСТОРИЧЕСКИЙ ТУРИЗМ ИСТОРИЧЕСКИЙ ТУРИЗМ

Автор предлагает к свой 
опыт участия в новых реалиях 
туристического бизнеса: этно-
культурное и паломническое 
путешествие на «Святые места» 
Восточного Казахстана. С чем 
связана потребность людей 
в погоне «за чудом» и почему 
мистические направления полу-
чают все большее распростра-
нение в современном обществе? 

Будучи человеком от приро-
ды любопытным отправилась я 
в путешествие вместе с группой 
паломников на Святые места 
Казахстана, а именно места Свя-
тых близ Семея. Тюмень–Омск 
– граница – Павлодар – Семей. 
Это маршрут предварительного 
следования до Святых мест. Вот 
и Семей, более известный рос-
сийским гражданам как Семи-
палатинск. Невольно в голову 
приходят вопросы, с чем связа-
но терминология названий, как 
предыдущее, так и современное 
казахское. Почему «Семь палат», 
семь буддийских калмыцких хра-
мов стали основоположниками 
наименования города, и поче-
му Семипалатинск, также дли-
тельное время бывший городом 
областного значения вдруг поте-
рял не только свой статус, но и 
имя? И почему Семей? 

Но моим рассуждениям 
суждено было закончиться, так 
как внимание туристов привлек 
другой населенный пункт – АККУ. 
Это слово уже было нам знакомо, 
но никто точно и не знал, что оно 
значит. Эниологи нам объяснили, 
что Акку, переводится с казахско-
го как "лебедь", так же называют 
женщин, обладающих экстрасен-
сорными способностями. Оказа-
лось, что Сункар переводится как 
"сокол" и этим нарицательным 
именем называют мужчин с экс-
трасенсорными "дарами".

Первое место нашего палом-
ничества – известная своими 
многочисленными мифами пеще-
ра Коныр-Аулие. По преданиям 
обнаружил пещеру пророк Коныр, 
а было это в допотопные (в самом 
буквальном смысле) времена. 
Согласно легенде, в спасительный 
Ноев ковчег не успели попасть 
три пророка земли казахской, и 
пришлось им все время потопа 
провести на бревнах, которые 
были привязаны к ковчегу. Когда 
вода стала спадать и показалась 
суша, бревно Коныра зацепилось 
за хребет Актас (Белый Камень), в 
расщелине которого и находится 
пещера. Внутри нее – каменная 
чаша, наполненная водой, которая 
обладает целебными свойствами. 
По словам местных аксакалов (ста-

рейшин), об этой уникальной воде 
знали их далекие предки, приез-
жавшие сюда залечивать раны 
после кровопролитных стычек с 
джунгарами. А некоторые старо-
жилы и вовсе уверены, что могила 
великого Чингисхана сокрыта в 
каменной зале под этой пещерой, 
а воды таинственного озера сое-
динены подземным течением с 
самой Меккой!

Почему же для последнего 
пристанища из всей огромной 
завоеванной территории хан 
выбрал эти почти безлюдные 
степи? Может быть потому, что 
Чингисхан уже тогда знал, где 
находится географический центр 
Евразии? И где же еще быть 
похороненным могущественно-
му завоевателю, как не в центре 
континента? Нам пришлось зано-
чевать в степи, в поселении Орда 
около интересующего нас уни-
кального места. 

Орда (ставка) расположена, 
с точки зрения военной науки 
средних веков, очень даже гра-
мотно. Аул лежит как бы в чаше, 
окруженный небольшими сопка-
ми, с которых окрестность видна 
как на ладони. А вот Орду можно 
обнаружить только на расстоя-
нии одного километра. Откуда 
возникло название, не помнит 
никто. Может быть, Орда и была 
когда-то той самой Золотой? 

Под лучами ласкового сол-
нышка, по теплому песку мы 
направляемся к уже заметной 
расщелине в горе Актас. Недале-

ко от входа находятся большое 
захоронение с надгробными 
памятниками, представляющее, 
наверное, несомненный интерес 
для археологов. Вход в пещеру 
– расщелина – несколько узкий, 
высота входа – чуть более двух 
метров. И вот оно – озеро! Глубо-
кое, и вода в нем удивительной 
чистоты. По совету эниологов, 
каждый из присутствующих знал, 
сколько раз ему нужно окунут-
ся в лечебные воды. Говорят, что 
вода снимает тяжесть и негатив с 
тела, человеку становится легко. 
Наверное, это и случилось с нами. 
Говорят, что наркоманы бросают 
свое злобное деяние, злостные 
курильщики перестают курить, 
алкоголики становятся трезвен-
никами, больные выздоравлива-
ют. После подъема мы вернулись 
в Орду. Там для нас готовился 
Курбан. Мясо молодого бараш-
ка с лапшой, приготовленное в 
традиционных казахских чанах. 
Поверьте, это прекрасно! 

Мы продолжаем путь. Направ-
ляемся в урочище Жидебай, где 
расположены культовые памят-
ники истории и культуры казах-
ского народа. Урочище Жидебай 
– родина великого казахского 
поэта Абая (Ибрагима) Кунанбае-
ва. Абай, как Пушкин для России, 
национальная гордость Казах-
стана. В урочище, на специаль-
но отведенных местах проходят 
Абайские чтения, включающие 
концерты, конкурсы чтецов, кон-
ференции и выставки, посвящен-

ные творчеству Абая. Жители 
района отличаются особым, тре-
петным отношением к литератур-
ному наследию своих знаменитых 
земляков.

К 150-летнему юбилею Абая 
в 1995 году в Жидебае был воз-
веден величественный мемори-
альный комплекс, авторы кото-
рого – алматинские архитекторы 
во главе с Беком Ибраевым. При 
мавзолейном комплексе фун-
кционирует мечеть, являющаяся 
его неотъемлемой частью. Мы 
входим на первый этаж здания. 
Впереди – пирамида. Нам под-
сказали – можно подойти к ней 
и взяв в руки камушки загадать 
желание. Абай и Шакарим, как 
Святые казахской земли, испол-
нят желания в творческой сфере, 
но помогут и в других направле-
ниях. Пройдя несколько даль-
ше, мы попадаем в настоящий 
амфитеатр. Здесь на сцене можно 
"выступать" – читать стихотворе-
ния, петь, играть на музыкальных 
инструментах... И по мнению эни-
ологов – Ваши способности обре-
тут новую силу! Все творческие 
люди в гости к Абаю! 

По ступеням амфитеатра под-
нимаемся выше. Картина, которая 
открывается перед нами, уди-
вительна. По бокам платформы 
(более 200 метров) расположены 
две высокие башни, это и есть 
мавзолеи Абая и Шакарима. По 
замыслу, эта платформа объеди-
няет два захоронения – Абая и 
Шакарима – в единое целое. Мы 

направляемся в мавзолей Абая. 
В центре – надгробие Абая и его 
брата Оспана. Рядом пирама-
да. Каждый страждущий просит 
помощи и поддержки у казахско-
го поэта, почитаемого так же Свя-
тым и помогающим страждущим. 
Мавзолей Шакарима, племянника 
Абая, внешне схож с мавзолеем 
Абая, но отличается узорами на 
стенах и куполе.

На поверхности стен мемо-
риального комплекса – надписи, 
это вырезанные росписи девяно-
ста девяти имен святых пророков 
Аллаха. По углам платформы – 
четыре башенки, в которых прово-
дят казахские ритуалы здоровья и 
удачи с участием великих духов-
аруахов. Обряд рассчитан на 
проведение ночи в специальном 
помещении башен, чтение молитв 
и совершение казахских ритуалов. 

Направляемся в музей вели-
кого поэта Абая. Музей состоит 
из 8 комнат, где жил и работал 
Абай Кунанбаев. Мы знакомим-
ся с историей его семьи, с инте-
ресом разглядываем предметы 
быта. Здесь и кухня, где в чанах 
готовились кушанья, и залы, где 
принимались дорогие гости, и 
спальни его жен, и кабинет с зер-
калом, в котором, по легендам, 
можно увидеть его самого. Я не 
удержалась, заглянула. Но только 
мое отражение! Географический 
центр Евразийского континента 
расположен рядом с домом, где 
жил и работал Абай. Может быть 
это совпадение? 

В наших планах посещение 
еще одного места – мавзолея 
предка Абая, почитаемому как 
святого Кингирбай Ата. По леген-
дам Кингирбай бий или Кингир-
бай Ата, Святой в религиозных 
представлениях казахского наро-
да, излечивает неизлечимые 
болезни, помогает в юридических 
делах. Для получения, желаемо-
го нужно посетить его мавзолей 
и попросить о помощи. А лучше 
– переночевать у его изголовья. 
Мавзолей находится на высокой 
горе, у подножия – гостиница, где 
прямые потомки этого человека 
в седьмом-восьмом поколениях 
привечают гостей, приехавших 
издалека. Выяснилось, что самого 
Абая, будучи маленьким ребен-
ком, отец привел к Кингирбаю для 
излечения хилости здоровья. 

Каждое из мест, которое мы 
посетили, а это пещера Коныр-
Аулие, мемориальный комплекс 
Абай-Шакарима, мавзолей Кин-
гирбай Ата, отличались друг от 
друга, и нам, несомненно, хоте-
лось узреть колорит шаманского 
уголка. С утра спозаранку отпра-
вились осматривать окрестности. 
В глаза сразу же бросались памят-
ные плиты, увешанные белым 
материалом. Мы пришли в гости 
к великому шаману – Святому 
Баянбай Ата, вернее, к мусту его 
захоронения. В уголке мы замети-
ли стоявшие посохи наших шама-
нов-эниологов. Кто-то из нас тоже 
оставил личные вещи в надежде 
на исполнение своих заветных 

желаний. Руководитель нашей 
группы собрал нас вместе, мы 
подошли к изголовью и получили 
благословление великого шама-
на. Всем сказали только хорошее, 
кому избавление от болезней, 
кому развитие дел, кому сооб-
щили о "дарах" и рекомендовали 
развивать свои экстрасенсорные 
способности. 

Мы дружно погрузились в 
микроавтобус и поехали на поля-
ну Нур. Что будет там? И что это за 
поляна? Поляна как поляна, возле 
высокого, зеленого холма, если 
бы не ряд удивительных вещей. 
Посередине поляны в виде кру-
га ограждения из колышков. По 
легендам на этой поляне, на этом 
кругу, вычерченным 99-ю колыш-
ками, Баянбай Ата три дня и три 
ночи дрался со злыми духами и 
победил! Баянбай Ата, как счи-
тается, был легендарной лично-
стью, излечивал людей от самых 
сложных недугов, спасал мир от 
нашествия нечестивого. В Казах-
стане он Святой (Аулие). Возле 
шаманского круга расположен 
шаманский «трон». Скамеечки 
для ожидающих своей очереди 
паломников. Сбоку огороженные 
места для лечения недугов гря-
зью и водой из источника. На хол-
ме – глаз. Наверное, этот рисунок 
отождествляет постоянный взор 
великого шамана.

Группа входит в заветный 
круг. Нас встречает потомок 
Баянбай Ата и рассказывает о 
предстоящем шаманском обряде. 

Мы ложимся на землю (мужчины 
отдельно, женщины отдельно) и 
смотрим в небо. После появле-
ния белых точек закрываем глаза, 
запоминаем видения и состояния 
тела. Шаман подходит и объясня-
ет смысл происходящих с нами 
событий. Лично я видела камен-
ные сооружения средневекового 
типа, молящийся мужчина, очень 
красивое голубое небо, лес, ско-
рее всего, середины лета и сме-
няющийся лес весенний с легкой 
изумрудной зеленью. Далее мы 
прошли по кругу и прикасались к 
каждому из колышков, произнося 
определённые слова, восхваля-
ли Бога. Далее следующий обряд 
– разрезание пут. Смысл этого 
обряда заключается в открытии 
новых дорог у человека. Нам 
выдали нитку, которую надо было 
завязать восьмеркой вокруг 
ног. Шаман с молитвой разрезал 
веревку, и это свидетельствовало 
об открытии для каждого из нас 
новых возможностей в жизни. 

После обрядов – грязелечеб-
ные процедуры. По полученной 
инструкции паломники мажутся 
грязью, превращаясь из белого 
человека в «черного», а потом с 
помощью святой воды, наоборот, 
обратно в белого. Грязь, по мне-
нию шаманов, является лечебной 
и помогает в избавлении от мно-
гих болезней, а также придает 
красоту и молодость. 

Перед обедом нас ждал еще 
один обряд, еще от одного потом-
ка Святого. Молодой шаман, лет 

тридцати, принес собой маги-
ческие инструменты. Большой 
посох, вырезанный из крупного 
ствола неизвестного мне дерева, 
большой бубен и плеть, так назы-
ваемая "камча". Встали, закрыли 
глаза. Как и в прежнем обряде, 
надо было запоминать все, что 
происходило с нами, что видели, 
и что чувствовали. Я помню стуки, 
наверное, посоха, иногда каза-
лось, что сейчас он будет стучать 
по ногам, удары плетью по спине, 
ощутимые, но не очень болезнен-
ные, звук бубна и произносимые 
немного бубнящие слова шамана. 
Также помню, что, когда шаман 
приближался ко мне, закры-
тые глаза хотелось еще больше 
зажмурить от вспышки яркого 
света. Что это? Видела образы, 
слова… Все очень и очень любо-
пытно… 

Обед как всегда был изуми-
тельно вкусным. Мясо молодого 
барашка с запеченным картофе-
лем. Сладости и чай с молоком. 
После обеда очередное благо-
словление. Нашу туристическую 
группу назвали "ветерком" и 
дали отметку "четыре". Почему 
ветерок, нам объяснили – лег-
кие на подъем. А почему "четы-
ре", и за что ставится отметки, я 

не поняла. Да и не мое это дело, 
а шаманское. 

Дальше мы направляемся в 
шаманский магазин, а точнее, в 
лавку Шамана. Там нам обещали 
дать амулеты. В лавке заведу-
ет шаманка, супруга одного из 
потомков. Говорят, что она име-
ет много детей, и иногда очень 
сильно рычит, как зверь (не она, 
а некий дух при исполнении ей 
шаманского обряда). Вот эта ули-
ца, вот этот дом – достаточно 
далеко от шаманского уголка. Мне 
шаманка подарила четки, сказав, 
что это решение духа Баянбай 
Ата. "Я здесь не хозяйка, здесь 
хозяин Баянбай Ата. Я исполняю 
его указания" – добавила она мне, 
выбирая следующие амулеты. За 
остальное я заплатила неболь-
шую сумму казахских тенге. Неко-
торые слышали её звериный рев, 
говорят, испугались, но мне не 
пришлось. Вот так и закончилось 
путешествие на Святые места 
Баянбай Ата, легендарной лично-
сти, но не официальной, а мисти-
ческой. 

А теперь – домой! Вспоми-
нать, осмысливать. А может ждать 
чуда? 

Светлана МЕЛЬЦЕР

Хребет Актас (Белый Камень), в расщелине которого и находится пещера Коныр Аулие

Амфитеатр в мемориальном комплексе Абая Шакарима

Музей Абая
Памятная плита в мавзолее Абая
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ЧИСТЫЙ ГОРОД

ОБ УТИЛИЗАЦИИ 
БЫТОВЫХ ОТХОДОВ 
ЮНЫМИ ВОЛОНТЕРАМИ

Прошло чуть больше года с 
тех пор, как группа единомыш-
ленников и неравнодушных к 
проблемам экологии людей объ-
единилась в общественную орга-
низацию «Круговорот». За это 
время удалось реализовать мно-
гое. 

Для начала, главное –при-
влечь людей к раздельному сбо-
ру мусора. Идея оказалась очень 
востребованной. У проекта сло-
жилась аудитория людей, кото-
рые давно и постоянно сдают 
макулатуру, пластик, жестяные 
банки и прочее, и эта аудитория 
растет. 

Начинали мы с точечной и 
адресной работы "ЭКОМОБИЛЯ": 
раз в 2 недели по поступившим 
от граждан заявкам организо-
вывали выезд "Газели", которая 
собирала у людей сортирован-
ные отходы, которые впоследст-
вии мы передавали на приемные 
пункты. С лета прошлого года мы 
начали последовательную рабо-
ту по оборудованию стационар-
ных точек для сбора вторсырья 
в учебных заведениях города, в 
июне запустили "пилотное" ТСЖ. 

Сейчас уже функционируют 
28 точек приема пластика и маку-
латуры и 6 точек приема батаре-
ек (адреса и места расположе-
ния можно посмотреть в нашей 
группе в "ВКонтакте" vk.com/
krugovorot_eco или узнать по 
тел. 920-700). В том числе, 7 точек 
сбора пластика и макулатуры и 
2 точки сбора батареек мы орга-
низовали в декабре благодаря 
поддержке Тюменского государ-
ственного университета на тер-
ритории его корпусов и обще-
житий. Все наши стационарные 
точки с января этого года больше 
не зависят от «ЭКОМОБИЛЯ» и 
волонтерских усилий, теперь их 
обслуживает профессиональная 
компания-заготовитель вторсы-
рья. Таким образом, мы после-
довательно продвигаемся от 

раздельного сбора мобильного и 
волонтерского к стационарному 
и профессиональному.

Приятной неожиданностью 
для нас стала поддержка со сто-
роны Администрации города. В 
феврале этого года администра-
цией был организован круглый 
стол о раздельном сборе отходов, 
в котором мы также принимали 
участие. На нем было принято 
решение оказать администра-
тивную поддержку ООО "НОВЭК" 
в установке контейнеров для 
раздельного сбора пластиковых 
отходов и макулатуры в несколь-
ких ТСЖ города. Волонтеры 
"Круговорот" поддержали этот 
эксперимент информационной 
работой с населением.

Важным и перспективным 
направлением для нас является 
работа с подрастающим поколе-
нием. В феврале мы провели кон-
курс информационных плакатов, 
посвященных раздельному сбо-
ру отходов. Плакаты-победители 
стали основой для разработки 
нами информационных материа-
лов для ТСЖ.

В марте школьники и отряды 
юных волонтеров смогли поу-
частвовать в конкурсе по сбору 
макулатуры, ПЭТ-тары (пластико-
вых бутылок) и батареек, органи-
зованном МАО ДОД ЦВР "Дзер-
жинец" при содействии НП СРП 
"Круговорот" и ООО "НОВЭК".

Сейчас наша команда рабо-
тает над разработкой инфор-
мационного проекта с рабочим 
названием "Зеленый справочник". 
Мы планируем создать единый 
интернет-сайт, на котором будет 
размещена информация обо всех 
пунктах приема и стационарных 
контейнерах для сбора вторсы-
рья в городе, информация об 
организациях, в которые можно 
передать б/у вещи (в том числе 
книги) для повторного использо-
вания, а также будет обеспечена 
возможность размещения част-
ных бесплатных объявлений о 
передаче ненужных, но хороших 
вещей в добрые руки. Также мы 

планируем выпустить для без-
возмездного распространения 
в учебных заведениях города и 
местах отдыха горожан печат-
ную версию такого справочника. 
Организации, заинтересован-
ные в размещении информации 
о себе в "Зеленом справочнике" 
или желающие поддержать его 
создание, приглашаем связаться 
с нами по тел. 920-700.

В связи с изменениями в 
законодательстве, связанными с 
сбором, транспортировкой и хра-
нением отходов, нам пришлось 
отказаться от «ЭКОМОБИЛЯ», 31 
мая состоялся последний выезд. 
К счастью, мы вовремя успели 
передать стационарные кон-
тейнеры для раздельного сбора 
макулатуры и пластика професси-
ональной компании-заготовите-
лю вторсырья. Работа по сбору и 
утилизации батареек продолжит-
ся при поддерждке ООО "НОВЭК" 
и Росприроднадзора. Металло-
лом нашим сдающим придется 
самостоятельно отвозить на пун-
кты приема, благо их в Тюмени 
хватает. А вот со стеклом у нас 
возникла проблема: единствен-
ное место, где официально при-
нимают стеклотару — это завод 
«Стеклотех», но им можно сдать 
только большие объемы (от 500 
кг). Понятно, что обычному потре-
бителю столько не накопить. Пока 
единственным решением про-
блемы могут стать акции по сбору 
стеклотары, и мы делаем все воз-
можное, чтобы они состоялись.

6 июня 2015 с 10.00 до 14.00 
мы совместно со стеклотарным 
заводом «Стеклотех» организу-
ем городскую акцию по сбору 
использованной стеклотары для 
ее последующей переработки. 
Акция посвящена отмечаемому 
накануне, 5 июня, Международ-
ному дню окружающей среды.

Ответственные граждане 
смогут принести бесцветные и 
коричневые бутылки и банки 
и передать их волонтерам на 
четырех площадках: Цветной 
бульвар, зона отдыха Заречных 

микрорайонов, сквер Депутатов, 
сквер Болгаро-советской дружбы 
(напротив ТЦ «Турана»). Там же 
все заинтересованные граждане 
смогут получить у волонтеров 
«Круговорота» информацию об 
имеющихся в городе точках прие-
ма различного вторичного сырья, 
задать интересующие вопросы о 
раздельном сборе и переработке 
отходов.

Вся собранная в ходе акции 
стеклотара будет отправлена на 
завод «Стеклотех», расположен-
ный в п. Богандинский, где она 

будет использована при про-
изводстве нового стекла. Если 
акция пройдет успешно, мы смо-
жем надеяться, что подобные 
мероприятия будут проводиться 
регулярно.

Интересующие вопросы по 
проведению акции можно задать 
по телефонам:

89222642946 — Наталья 
(представитель НП СРП «Кругово-
рот»)

89199489992 — Игорь (пред-
ставитель ООО «Стеклотех»)


